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Резервные фонды 
расходуются 
неэффективно

К такому выводу пришли 
аудиторы Счетной палаты 
(СП) РФ. В результате фи-
нансовые резервы тают, как 
сахар в стакане чая. Объем 
Резервного фонда достиг 
минимальной отметки за все 
годы его существования (с 
2008-го). За прошлый год он 
сократился почти в четыре 
раза, и сегодня в нем чуть 
больше 900 млрд рублей. Для 
сравнения: в начале 2016 г. 
в нем находилось 3,64 трлн 
рублей. В основном день-
ги фонда шли на покрытие 
бюджетного дефицита. Что 
касается Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ), 
то он за прошлый год со-
кратился на 868 млрд рублей, 
сейчас в нем 4,1 трлн рублей. 
Средства ФНБ на пополне-
ние казны не тратятся, но 
из него финансируются ин-
фраструктурные проекты 
(объекты транспорта, связи, 
электроэнергетики). Именно 
здесь СП нашла «системные 
недостатки и проблемы». Го-
сударство плохо контроли-
рует расходование своих ин-
вестиций, в результате сроки 
сдачи объектов срываются, 
а качество строительства 
оставляет желать лучшего. 
Проверка СП выявила также 
низкую доходность вложе-
ний средств ФНБ в ценные 

бумаги российских компаний. 
По данным СП, в прошлом 
году доходность по таким 
вложениям составила лишь 
3,2%, то есть даже не по-
крыла потерь от инфляции 
(5,4%). Из материалов СП 
следует, что к средствам ре-
зервных фондов власти отно-
сятся наплевательски. Если в 
этом деле не будет наведен 
порядок и средства продол-
жат тратиться нынешними 
темпами, то, по мнению экс-
пертов, Резервный фонд бу-
дет исчерпан к концу этого 
года. «Тумбочка» опустеет. 
Откуда тогда Минфин будет 
брать деньги на латание оче-
редных прорех бюджета?

О дискриминации 
матерей-одиночек

С подачи депутата Сер-
гея Клепцина Заксобрание 
Пермского края ограничило 
число женщин-матерей, име-
ющих право на получение 
единовременной выплаты 
в 60 тыс. рублей. Претендо-
вать на нее смогут только 
женщины, прожившие на 
территории Пермского края 
не менее пяти лет.  А еще у 
ребенка должен быть офици-
ально установленный отец. 
Дети молодых матерей-оди-
ночек на финансовую под-
держку рассчитывать не мо-

гут. Клепцин объяснил, что 
сам «имеет опыт рождения 
детей запланированных и 
желательных». А вот у ма-
терей-одиночек, по мнению 
парламентария, «рождение 
таких случайных детей про-
исходит после дискотек, 
каких-то междусобойчиков, 
корпоративчиков, еще чего-
нибудь». При этом осталось 
непонятно, как это связано 
с возможностью получения 
социальной выплаты. До сих 
пор государство, кажется, не 
делило детей на законнорож-
денных и незаконнорожден-
ных, подчеркивая, что ему до-
рог каждый ребенок. Так что 
прецедент, созданный депу-
татом-единороссом Клепци-
ным и его коллегами, можно 
считать антигосударствен-
ным. Секретарь пермского 
отделения «Единой России» 
Николай Демкин сообщил, 
что в ЦИК ЕР возникло не-
довольство из-за коммен-
тариев Клепцина по поводу 
матерей-одиночек. Однако 
никакому взысканию его не 
подвергли, а также не ре-
комендовали Заксобранию 
Пермского края (из 60 депу-
татов 42 представляют «Еди-
ную Россию») отменить свое 
решение. Значит, по сути, его 
одобрили.

Игорь Минаев

Коротко о главном

Не стал исключением и 
отчет наших государствен-
ных деятелей за 2016 год. 
Сведения о доходах уже 
подали и обнародовали 
первые лица государства, 
чиновники администрации 
президента, федеральные 
министры, депутаты Госду-
мы и сенаторы. Так, доход 
президента РФ за прошлый 
год составил 8,85 млн руб-
лей. В декларации пре-
мьер-министра фигуриру-
ет цифра 8,58 млн рублей. 
Президент и глава прави-
тельства зарабатывают 
куда меньше многих своих 
подчиненных. Например, 
первый заместитель главы 
кремлевской администра-
ции Сергей Кириенко ука-
зал в своей декларации 85,5 
млн рублей, чуть ли не на 
порядок больше Владими-
ра Путина. Рекорд принад-
лежит министру по делам 
Северного Кавказа Льву 
Кузнецову. За 2016 г. он за-
работал 582,1 млн рублей, в 
68 раз (!) больше главы пра-
вительства РФ.

В среде чиновников и де-
путатов нередко раздают-
ся голоса, что с практикой 
обнародования деклараций 
пора завязывать. Один из 
противников такой инфор-
мации - Владимир Жири-
новский - считает, что наро-
ду и прессе лучше не знать 
о доходах депутатов и чи-
новников. «Мы зачем это 
делаем (обнародуем декла-

рации. - Примеч. авт.)? Мы 
народ раздражаем: о, какие 
богатые министры, депута-
ты, губернаторы!» - заявил 
Жириновский на заседании 
Госдумы.

В самом деле, зачем граж-
данам страны со средней 
зарплатой в 36 тыс. целко-
вых знать, сколько получа-
ют его «слуги»-чиновники и 
народные избранники-депу-
таты? Как говорится, мень-
ше знаешь, крепче спишь. 
Ну а если серьезно, то надо 
отметить, что «открытые» 
декларации на самом деле 
отнюдь не прозрачны. В них 
мы видим лишь совокупный 
доход должностного лица, а 
источники его - нет.

Есть много различных 
возможностей, за счет кото-
рых можно было бы попол-
нить декларации. Например, 
у чиновников и депутатов 
кроме жен есть и другие род-
ственники, многие из кото-
рых тоже могут похвастать-
ся миллионными доходами. 
Однако остается тайной за 
семью печатями, откуда 
они берут деньги на безбед-
ное существование. И если 
уж всерьез говорить о том, 
что наше чиновничество по 
степени открытости дого-
няет европейское, то надо 
не запрещать публикацию 
деклараций, а, наоборот, рас-
ширять содержание этих до-
кументов, повышая их анти-
коррупционный эффект.

Максим Грегоров

На прошлой неделе, 
выступая в Госдуме с отчетом 

о работе правительства 
за прошлый год, Дмитрий 

Медведев сообщил, 
что вопрос об индексации 

пенсий работающих 
пенсионеров не закрыт.

Напомним, пенсии рабо-
тающих россиян были за-
морожены с января 2016 г. 
из-за кризиса и сложностей 
с бюджетом.

Между тем пенсии по за-
кону должны ежегодно уве-
личиваться на уровень ин-
фляции предыдущего года. 
Однако в целях экономии 
бюджетных средств чиновни-
ки отказались от полной ин-
дексации выплат. В прошлом 
году она составила всего 
лишь 4% (при инфляции поч-
ти в 13% годом ранее). При-
чем мера коснулась лишь не-
работающих пенсионеров. Те, 
кто решил трудиться дальше, 

остались вообще без какой 
бы то ни было индексации.

В этом году власти вер-
нулись к индексации пенсий 
по закону. В феврале выпла-
ты увеличились на уровень 
инфляции 2016 г. - 5,4%. Но 
пенсионеры, продолжившие 
трудиться, вновь остались без 
индексации.

Вопрос о том, чтобы вер-
нуть ее, был поднят депу-
татами в ходе выступления 
премьер-министра в Госдуме. 
Премьер в ответ признал, что 
«ситуация остается не самой 
простой», но к теме обещал 
вернуться. Глава Пенсионно-
го фонда России Антон Дроз-
дов подсчитал, что сегодня в 
стране насчитывается 9,6 млн 
пожилых людей, продолжа-
ющих трудиться. На индек-
сацию их пенсий необходимо 
200 млрд рублей. Между тем 
бюджет уже третий год под-
ряд дефицитный, и прави-
тельство с трудом изыскало 
средства на индексацию вы-

плат неработающим пенси-
онерам. В общем, вопрос по-
вис в воздухе.

Ситуация вызывает ощу-
щение дежавю. Ранее мало-
имущим россиянам прави-
тельство обещало программу 
продуктовой помощи. Про-
довольственные карточки 
грозились ввести в нынеш-
нем году. В Минпромторге 
подсчитали, что на програм-
му необходимо выделить из 
бюджета 240 млрд рублей, 
которых в нем не оказалось. 
Как бы и с выплатами рабо-
тающим пенсионерам не по-
лучилось так же. А то наобе-
щают, а потом сообщат, что 
денег не нашли. В советские 
времена продуктовый де-
фицит объясняли так: у нас, 
мол, страна не барашков, а 
советов. А сегодняшняя Рос-
сия явно претендует на титул 
страны обещаний, которыми, 
как известно, сыт не будешь.

Борис Невис

сказано так сказано
«Систему государственного управления я бы оценил се-
годня как старую скрипучую машину с низкой скоростью, 
которая не имеет высокой мощности, на которой мы, на-
верное, заезжаем не туда и каждый раз корректируем 
свое движение. Но результат небольшой» (из выступления 
на Красноярском экономическом форуме 21.04.17).
Правоту г-на Кудрина косвенным образом подтвердил первый вице-пре-
мьер РФ Игорь Шувалов, признавшийся, что у членов правительства нет 
общей картины будущего, а значит, получается, нет общего плана, согла-
сованной программы действий. Что же это за правительство, которое не 
знает, куда ведет страну?

Алексей КУДРИН, 
глава Центра 
стратегических 
разработок (ЦСР)

сточных вод попадают в водные объекты без очистки, 70% при этом очищены недоста-
точно. Оставшиеся 11% очищены до установленных нормативов. В результате 30-40% 
населения регулярно используют воду, не соответствующую гигиеническим нормативам. 
Данная тревожная ситуация привела к разработке Стратегии экологической безопасности 
на период до 2025 г., утвержденной на прошлой неделе Владимиром Путиным.ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
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Публикуемые весной декларации о доходах чиновников 
и парламентариев многие читают с большим интересом. 
Из них действительно можно узнать немало любопытного, 
порой даже парадоксального.

Декларациям о доходах 
до прозрачности далеко

Обещаниями сыт не будешь
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- Дмитрий Евге-
ньевич, нашу эконо-
мику сравнивают с 
кораблем из «Пят-
надцатилетнего ка-
питана», под компас 
которого подложили 
топорик...

- Про топорик под 
компасом говорили 
еще в период бурного 
экономического роста 
1999-2008 годов. Роль 
его у нас выполняет 
высокая зависи-
мость от сырье-
вых доходов. 
Понятно, что 
цены на эти 
продукты не 
могут расти 
вечно. Что и 
проявилось 
после 2010-го, 
когда при со-
хранении высоких 
экспортных цен на сы-
рую нефть (порядка 
110 долларов за бар-
рель) рост их остано-
вился. Одновременно 
началось замедление 
темпов роста эконо-
мики. В 2013 году при 
отсутствии каких-либо 
внешнеполитических 
потрясений он оказал-
ся чуть выше 1% ВВП. 
Это был сигнал: преж-
няя колониальная мо-
дель «экономики тру-
бы» исчерпала себя.

Когда же в 2014-м 
еще и цены ста-
ли падать, то на-
чался экономи-
ческий кризис. 
Пресловутые 
санкции, потря-
сения на валют-
но-финансовых 
рынках и т.п. 
способствовали 
лишь ускоре-
нию этого про-
цесса, но не были его 
причиной.

- Ну а потом Крым, 
санкции, Донбасс, но-
вые санкции...

- Да, обвал рубля 
стараниями Центро-
банка, по сути, за-
претительная ставка 
банковского кредита 
(при закрывшемся 
доступе к кредитам 
зарубежным) плюс 
сползание отношений 
с Западом к уровню 
конфронтации времен 
холодной войны. По 
определению экспер-
тов Высшей школы 
экономики, этот сце-
нарий можно условно 
назвать «Экономика в 
осаде».

- Напоминает вре-
мена столетней дав-
ности с лозунгом 
«Отечество в опас-
ности!».

- Именно так. Это 
автоматически пере-
ключает внимание 
общества на внешние 
факторы. И до той 
поры, пока пропаганда 
эффективна, любые 

т я г о -
ты будут 

п е р е н о -
ситься властя-

ми на плечи народа. 
При этом гордость за 
страну проявляется в 
значительной степени 
иррационально. От-
вечая на вопрос о са-
мом важном событии 
2016 года, едва ли не 
каждый собеседник 
федеральных телека-
налов назвал военную 
операцию в Сирии. А 
ведь она по большому 
счету никак не отра-
зилась на повседнев-
ной жизни россиян.

- За последние пол-
тора года Россия про-
ходила дно кризиса и, 
оттолкнувшись от 
него, начинала выхо-
дить на «позитивные 
значения роста». Что 
бы это значило?

- В сухом остатке - 
бесстрастная офици-
альная статистика: с 
начала 2016 года эко-
номика просела еще 
на 1% (по оценке Цен-
тра развития ВШЭ - 
на 2,5%). Негативные 
тенденции отмеча-
ются сразу во многих 
отраслях: добыче по-
лезных ископаемых, 
о б р а б а т ы в а ю щ и х 
производствах, стро-
ительстве, розничной 
торговле.

В стране продол-
жается деиндустриа-
лизация: Россия сегод-
ня шьет в месяц один 
пиджак на 60 мужчин 
и одно платье на 20 
женщин, почти пере-
став производить все, 
что не относится к до-
быче и экспорту сырья 
и продукции ВПК.

Правительство при-
знается: денег в эко-
номике нет. Таков итог 
25-летней самоотвер-
женной борьбы эко-
номического блока 
правительства с ин-
фляцией. Денег нет, а 
инфляция есть, ее каж-
дый может пощупать 
и почувствовать. При 
этом резкое сокраще-
ние инвестиционной 
активности приводит 
экспертов к неутеши-
тельным выводам: в 
ближайшие года три 
Россия обречена ба-
рахтаться внизу, по-
тому что все надежды 

на изменения к 
лучшему власть 
связывает ис-
ключительно с 
нефтяными це-
нами.

- Внешняя по-
литика тоже не 
дает уверенно-
сти?

- А вы про-
сто припомните 

все шараханья: мы то 
строим «Южный по-
ток», то раз и навсег-
да его закрываем. То 
собираемся требовать 
компенсацию за «Ми-
страли», то нет. То ка-
тегорически не даем 
Украине скидку на газ 
сверх обещанной, то 
устанавливаем для нее 
цену ниже объявлен-
ной «окончательной». 
То прекращаем бизнес 
с Турцией и лепим из 
нее образ врага во всех 
СМИ, то снимаем за-
прет на посещение ее 
курортов миллионами 
наших соотечествен-
ников. То уходим из 
ПАСЕ и прекращаем 
ее финансирование, то 
не уходим и финанси-
рование не прекраща-
ем.

Понятно, что в по-
добной непоследо-
вательности полити-
ческого курса найти 
какие-то твердые 
ориентиры для под-
держания «националь-
ной гордости вели-
короссов» непросто. 

Размывается граница 
между естественным 
чувством патриотизма 
и кичливым, самодо-
вольным ура-патрио-
тизмом со всеми при-
сущими тому демонами 
- ксенофобией, посто-
янным поиском врагов, 
упованием на ужесто-
чение запретов внутри 
страны и военную силу 
вовне как на универ-
сальные инструменты 
решения проблем.

- Да, картина без-
радостная. Но надо 
жить дальше. За 
счет чего, по-вашему?

- Судя по офици-
альному прогнозу 

Минэкономразвития, 
предполагается, что 
улучшение возмож-
но, только если вновь 
подрастут экспортные 
цены на нефть. Но и 
в этом случае (так на-
зываемый целевой 
вариант) в 2019 году 
реальные располагае-
мые денежные доходы 
населения окажутся 
более чем на 4% ниже, 
чем в 2013 году.

Ну а за счет чего 
жить - ответ известен. 
За счет роста эффек-
тивности производ-
ства. Что для этого 
требуется? Технологи-
ческое перевооруже-

ние всей нашей произ-
водственной базы, так 
как она не только фи-
зически, но и морально 
устарела. Производить 
на ней в необходимых 
масштабах конкурен-
тоспособную продук-
цию невозможно.

Каким образом осу-
ществить такое пере-
вооружение? Только 
объединенными уси-
лиями государства и 
предпринимательско-
го сектора. Вот о чем 
должен думать эконо-
мический блок прави-
тельства денно и нощ-
но. Это его крест.

Александр Губанов

«ЭКОНОМИКА ТРУБЫ»
себя исчерпала

Россия сегодня шьет в месяц 
один пиджак на 60 мужчин и 
одно платье на 20 женщин, 

почти перестав производить 
все, что не относится к 

добыче и экспорту сырья и 
продукции ВПК.

Премьер Дмитрий Медведев во время недавне-
го отчета в Госдуме напомнил депутатам, в каких 

условиях живет страна: «Финансы закрыты. 
Блокада. Нефть упала в два раза. Вы это 

все забыли?» По мнению научного руко-
водителя Финансового университета 
при Правительстве РФ, доктора эко-
номических наук, члена-корреспон-
дента РАН Дмитрия СОРОКИНА, дело 
не в блокаде.
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Сразу после оглаше-
ния предварительных 
результатов 1-го тура 
президентских выбо-
ров во Франции прак-
тически все телекана-
лы страны принялись 

представлять лиди-
рующего Эммануэля 

Макрона в качестве 
нового президента, не 

подвергая сомнению 
его избрание во 2-м 

туре голосования, ко-
торый состоится 7 мая.

Макрон получил 23,8% 
голосов и вышел во 2-й тур 
выборов вместе с лидером 
«Национального фронта» 
(НФ) Марин Ле Пен с ее 
21,5%. Разрыв, как видим, 
незначительный, хотя все 
основные информацион-
ные ресурсы Франции были 
брошены на поддержку 
ставленника крупного ка-
питала Макрона. Между 
тем независимые СМИ и 
эксперты называют его 
одним из самых невзрач-
ных политических лидеров 
в истории страны. Многие 
обратили внимание на его 
предвыборную речь. Ма-
крон редко отрывал глаза 
от бумажки, был напряжен 
и скован. Его выступление 
представляло собой набор 
общих фраз, обильно при-
правленных бахвальством.

Краеугольный камень 
программы Макрона - горя-
чая поддержка идеи единого 
европейского государства. 
На митингах он неизменно 
поднимал флаг ЕС, отмечая, 
что для него это большая 
честь. «Франция была ничем, 
пока не присоединилась к Ев-
ропейскому союзу. Мы одна 
их этих звездочек, - прокри-
чал он на митинге, указывая 
на звездный круг, символизи-
рующий членство в ЕС. - До 

этого флага Франция была 
долиной слез». Несмотря на 
явную непатриотичность по-
добных восклицаний, мно-
гие французы им почему-то 
аплодировали. Ле Пен же, 
наоборот, выступает за вы-
ход ее страны из ЕС. Перед 
интервью каналу TF 1 она 
отказалась говорить до тех 
пор, пока из студии не убра-
ли флаг ЕС.

Барак Обама, обвиняю-
щий Россию во вмешатель-
стве в американские выбо-
ры, посчитал своим долгом 
публично выступить на 
стороне Макрона: накану-
не выборов Обама говорил 
с ним по телефону. Макрон 
заверил Обаму, что будет 
поддерживать контакты с 
его командой. Оба собесед-
ника говорили так, как буд-
то Обама все еще президент 
США, а Макрон - уже глава 
Французской Республики.

Макрон, опекаемый по-
литическими технологами 
США и поддержанный аме-
риканскими социальными 
сетями, обеспечившими ему 
поддержку молодого «поко-
ления смартфонов», во всем 
руководствуется рекомен-
дациями своих заокеанских 
наставников. И пусть поли-
тические противники назы-
вают Макрона «фальшив-

кой в шелковом костюме», 
зато он дисциплинирован, 
подтянут и четко исполня-
ет доверенную ему миссию. 
Французский истеблиш-
мент пока успешно проти-
востоит «Национальному 
фронту», на парламентских 
выборах все остальные 
партии сразу объединяют-
ся и поддерживают обще-
го кандидата в случае, если 
начинает побеждать пред-
ставитель НФ, что не по-
зволяет «Фронту» пробить-
ся в парламент. То же самое 
должно произойти и 7 мая. 
Избирателям активно про-
мывают мозги, объясняя, 
что они потеряют свои сбе-
режения, так как победа 
Ле Пен приведет к обесце-
ниванию евро. Даже убеж-
денные сторонники Ле Пен 
признают, что и во 2-м туре 
выборов победит Макрон, и 
называют соотечественни-
ков «пугливыми кошками». 
Уровень благосостояния 
французского общества 
довольно высок, судя по 
всему, в этой стране еще не 
сформировалось большин-
ство недовольных властью 
и требующих радикальных 
перемен. В США, например, 
именно такое большинство 
привело в Белый дом До-
нальда Трампа.

Корейцы называ-
ют подобные заявления 
оскорбительными. Хотя 
Корея неоднократно под-
вергалась вторжениям ки-
тайских армий и корейцев 
заставляли платить дань 
завоевателям, они всегда 
продолжали борьбу, отста-
ивая свою государствен-
ность. Американцам напо-
минают, что слово «Корея» 
происходит от «Коре» - так 
называлось государство, 
возникшее на полуострове 
в 935 г. В XIX в. Китаю уда-
лось на некоторое время 
превратить Корею в своего 
вассала, в Сеуле даже нахо-
дился китайский гарнизон. 
Однако с китайской окку-
пацией Кореи не захотели 
смириться японцы. В 1894 г. 
между двумя странами 
вспыхнула война, в кото-
рой Китай проиграл. По-
сле этого Корея попала под 
японский протекторат. Но, 
подвергаясь непрерывным 
нашествиям, Корея тем не 
менее сохраняла свою го-
сударственность и выжива-
ла под ударами могучих и 
опасных соседей.

То ли Трамп совсем не 
знает истории, то ли схал-
турили его помощники, 
как бы то ни было, прези-
дент США глубоко оскор-
бил национальные чувства 
корейцев - как южных, так 
и северных.

Однако заявление Трам-
па носит исключительно 

политический характер. Он 
просто решил польстить ру-
ководству КНР и вынудить 
ее самостоятельно урегули-
ровать корейскую пробле-
му, в частности, отговорить 
Ким Чен Ына от модерни-
зации ядерных вооружений, 
а еще лучше убедить севе-
рокорейского диктатора 
полностью отказаться от 
ядерной программы.

Не позднее 9 мая в Юж-
ной Корее состоятся до-
срочные президентские вы-
боры. Многие жители этой 
страны считают, что Запад 
во главе с США специально 
нагнетает напряженность 
в регионе, пытаясь таким 
способом предотвратить 
приход к власти политиков, 
выступающих за мирные 
переговоры с КНДР. В слу-
чае объединения двух Ко-
рей (хотя это в обозримом 
будущем и маловероятно) 
американским войскам, рас-
квартированным в Южной 
Корее, укажут на дверь.

Существует большая 
опасность, что накануне 
выборов в Южной Корее 
западная коалиция попы-
тается вновь максималь-
но накалить обстановку. 
Не случайно опять пошли 
разговоры о том, что авиа-
носец «Карл Винсон» и 
корабли его сопровожде-
ния, находящиеся сегодня 
довольно далеко от корей-
ских берегов, выдвинутся в 
направлении полуострова.

  Историю принесли в жертву политике

В интервью телекана-
лу СBS News бывший 
менеджер компа-
нии Google Тристан 
Харрис раскрыл не-
приглядные тайны 
бизнеса высокотех-
нологичных компаний 
Силиконовой долины.

Харрис утверждает, что 
компьютерные программи-
сты используют ряд опас-
нейших технологий, обеспе-
чивающих «взламывание 
мозгов». Эти технологии, в 
частности, разрушают спо-
собность детей фокусиро-

вать внимание, затормажи-
вают нормальное развитие 
мозга. Харрис утверждает, 
что применяется целая си-
стема технологий, которые 
программируют людей, пре-
вращая их в роботов.

Методы «взламывания 
мозгов» были заимствова-
ны программистами у игро-
вого бизнеса. Смартфоны 
и планшеты превратились 
в игровые автоматы. Рабо-
тают они без сбоев и под-
саживают пользователя 
на огромное количество 
игровых приложений. Ком-
пании научились програм-

мировать пользователей 
на определенные действия. 
Цель - заставить пользова-
теля как можно дольше ис-
пользовать предложенный 
ему продукт. Оглянитесь 
вокруг, и вы увидите множе-
ство подростков, которые 

больше не разговаривают 
друг с другом. Вместо этого 
они то и дело тычут паль-
цами в экраны смартфонов, 
не в силах оторвать от них 
взгляда. Они сердятся, когда 
их отвлекают от «игрового 
автомата».

Тристан Харрис указы-
вает на потоки уведомле-
ний, одолевающих наши 
смартфоны, сконстру-
ированные так, чтобы 
постоянно будоражить 
человека, как это дела-
ют игровые автоматы. 
Каждый раз, заглядывая 
в смартфон, человек спра-

шивает себя: а что там мне 
пришло? Так формируется 
устойчивая привычка. Та-
кие технологии разрушают 
связи между детьми, лиша-
ют их детства, превращая в 
биороботов, программируе-
мых Сетью.

Чтобы противостоять 
технологическому рабству, 
западные психологи раз-
рабатывают приложения, 
которые позволяют хотя 
бы на какое-то время от-
ключать все навязчивые 
функции смартфонов. По-
добное приложение можно 
включить, когда нужно со-
средоточиться на работе, 
чтобы не хвататься каждую 
минуту за аппарат.

  Смартфоновое рабство

  Французы все еще боятся перемен

Ведущий рубрики Николай Иванов

Южнокорейцы до глубины души возмущены 
«предательством» Дональда Трампа, кото-
рый в интервью Wall Street Journal утверж-
дал, что когда-то Корейский полуостров был 
частью Китая.

Детей превращают в биороботов

Трамп 
жестоко 
оскорбил 
корейцев

«Фальшивка в шелковом 
костюме» побеждает
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Для каждого из нас цен-
но то, что появляется в 
нужный момент, именно 
в тот момент, когда мы 
особенно заинтересова-
ны или нуждаемся в чем-
то. Ценить время - зна-
чит, делать все к месту 
и не забывать о том, что 
время - деньги!

Сегодня у нас в гостях наш 
неизменный спикер, Пред-
седатель Фонда финансового 
управления Колесников Алек-
сей Вячеславович, он расскажет 
нам, как научиться правильно 
ценить и оценивать свое время.

- Алексей Вячеславович, 
вы руководите фондом, ча-
сто ли вам приходится за-
думываться об упущенных 
возможностях?

- Всем добрый день! Быва-
ет, но нечасто. (Смеется.) Ведь 
мы используем стратегию ра-
ционального расходования вре-
мени, без тайм-менеджмента 
в нашей работе никак нельзя. 
Управление временем позво-
ляет эффективно управлять 
бизнесом и оптимизировать все 
жизненно важные процессы в 
работе компании.

- Можно ли пользоваться 
этой стратегией в обыден-
ной жизни?

- Даже нужно! Ведь осозна-
ние упущенных возможностей 
- одно из глубочайших сожа-
лений человека. Упущенные 
время и выгода часто заставля-
ют жалеть о том, что могло бы 
быть, но не случилось. Когда от-
крывается истинная цена того, 
от чего отказался или чего не 
разглядел, бывает поздно: вре-
мени не вернуть, упущенной 
выгоды тоже. Я считаю, что до-
статочно одного продуманного 
рискованного поступка, чтобы 
изменить свою жизнь к лучше-
му.  Многие из нас хотели бы вла-
деть собственным бизнесом, ко-
торый работал бы на нас, либо 
заниматься инвестированием в 
акции и ценные бумаги, чтобы 
получать дивиденды и увеличи-

вать свой капитал. Но, как го-
ворил герой известного мульт-
фильма: «Чтобы продать что-
нибудь ненужное, нужно купить 
что-нибудь ненужное, а у нас де-
нег нет». Зачастую получается 
замкнутый круг. Денег мало, и 
все они уходят на бытовые нуж-
ды. Вложить нечего и не во что. 
Порой выхода из этого круга не 
видно. Но тем не менее он есть. 
Пришла весна, пора обновлять-
ся, начинать дачный сезон. Всем 
нужны дополнительные дохо-
ды, поэтому не стоит тянуть с 
принятием решения, ведь лож-
ка дорога к обеду.

- Вы утверждаете, что 
мы ежедневно меняем время 
на деньги?

- Если перейти на язык фи-
нансистов, то вы совершаете 
проводку, в результате которой 
в плюсе у вас деньги, а в мину-
се - время. Современных людей 
по их отношению ко времени 
можно классифицировать по 
четырем условным категориям. 
Первые занимаются несроч-
ными, неважными делами, эти 
люди никогда никуда не спешат 
- ведь дела у них неспешные и 
несрочные. Как правило, такие 
люди проводят очень скучную 
и серую жизнь. Вторые занима-
ются делами срочными, но не 
важными. Люди, относящиеся 
к этой категории, медлят с не-
обходимыми, своевременны-
ми решениями и действиями. 
Естественно, такое поведение 
со временем дает о себе знать и 
дело из несрочного перерастет 
в срочное. Происходит это, как 
правило, в самый «подходящий» 
момент. Такие люди всегда заня-
ты «заделыванием дыр» в виде 
срочных, но уже потерявших 
свою важность дел. Третья кате-
гория людей занимается сроч-
ными и важными делами, не по-
зволяя своим делам чрезмерно 
накапливаться, а представители 

четвертой категории занима-
ются делами только важными 
и несрочными. Это, как вы дога-
дались, идеальный пример для 
подражания. Люди, относящие-
ся к этой категории, как прави-
ло, никуда не спешат, у них всег-
да есть свободное время и нет 
горящих дел. Подобным людям 
вполне заслуженно и уместно 
присвоить титул идеального 
инвестора времени. Нет, они по 
достоинству ценят собственное 
время, всегда выбирая занятия 
и дела, действительно важные 
для обеспечения зажиточного, 
светлого будущего для себя и 
своих близких.

- Алексей Вячеславович, 
что же должны сделать мы, 
чтобы стать искушенными 
инвесторами своего времени?

- Я рекомендую всегда при-
нимать решения в пользу буду-
щего. У вас всегда есть выбор. 
Вы можете посмотреть сериал 
или изучить материал по эконо-
мике и инвестированию. Про-
сто задумайтесь, что принесет 
истинную пользу для вашего 
будущего. Всегда анализируйте 
свои дела и занятия, размыш-
ляйте о собственной финансо-
вой ситуации, не выпускайте из 
поля зрения собственное буду-
щее. Вспомните, есть ли в ваших 
стратегиях место для сбереже-
ния средств и их последующего 
инвестирования? Вы уже сдела-
ли первые шаги в этом направ-
лении или у вас по-прежнему 
нет для этого времени?

- Какой процент за раз-
мещение денежных средств 
вы предлагаете вашим кли-
ентам на сегодняшний день? 

- Процентные ставки, кото-
рые мы предлагаем нашим кли-
ентам за размещение денежных 
средств, позволяют компенси-
ровать инфляцию и избегать 
обесценения собственного ка-
питала на период размещения 

инвестиций. Вы можете разме-
стить капитал в Кредитно-по-
требительском кооперативе. 
Деятельность кооператива ре-
гулируется Центральным бан-
ком РФ, предельное значение 
процентной ставки за исполь-
зование сбережений в соот-
ветствии со стандартом «СРО 
КПК «Союзмикрофинанс» со-
ответствует 18,525% годовых. 
Если вы стремитесь заработать 
больше, то можно обратить 
внимание на выкуп доли в суще-
ствующем бизнесе на период от 
одного года с процентной став-
кой, равной от 28 до 32% годо-
вых (ставка зависит от суммы 
и срока размещения денежных 
средств, www.fond-msk.ru).

- Чем руководствуются 
клиенты, принимающие ре-
шение инвестировать?

- Руководствуются прежде 
всего нашими выгодными 
процентными ставками. В по-
следнее время число квали-
фицированных инвесторов и 
продвинутых пайщиков не-
уклонно растет. Клиенты при-
выкают к новому источнику 
заработка, учатся капитали-
зировать и пополнять свои ин-
вестиции ежемесячно. К нам 
приходят совершенно разные 
люди, и к каждому нужен свой, 
индивидуальный подход. Как 
правило, это возрастная ауди-
тория от 40 до 70 лет, но каки-
ми бы разными они ни были, 
они думают исключительно о 
завтрашнем дне, и поэтому их 
интересует вопрос приумно-
жения своего капитала. Они 
подбирают для себя именно 
те варианты, которые под-
ходят под их индивидуальную 
модель поведения. Когда меня 
спрашивают, что нужно сде-
лать для того, чтобы получать 
стабильный ежемесячный 
доход, я отвечаю: позвонить 
по телефону 8 (495) 212-93-77, 

горячая линия «Вопросы про-
фессионалам», которую мы 
организовали для всех, кто ин-
тересуется темой получения 
дохода от сбережений.

- Каким образом вы обес-
печиваете безопасность 
вложенных средств ваших 
инвесторов и пайщиков?

- Привлечением страховых 
компаний для страхования 
финансовых рисков. Являясь 
контрагентом, согласно агент-
скому договору страхования 
с ООО СК «РОСИНКОР Ре-
зерв», лицензия ЦБ РФ СИ 
№3535 от 4 февраля 2015 г., мы 
обеспечиваем страхование фи-
нансовых рисков за свой счет. 
Договор страхования РОС-
МЕД, № ЦФ-КПК/00016-17 
от 14 февраля 2017 г., лицензия 
ЦБ РФ СИ №3451 от 27 октя-
бря 2016 г.

Светлана Зорина

ДОРОГА ЛОЖКА К ОБЕДУ!

Реклама

СПРАВКА 
О КОМПАНИИ
В структуру холдинга входят 
Фонд финансового управления 
«Благодетель», контролируется 
Министерством юстиции, www.
fond-msk.ru, ООО «Финансовый 
аналитический центр «Инвест-
Проект», представленный на 
рынке с 25.01.2011 (http://afc-
law.ru, http://afc-accounting.ru, 
https://afc-business.ru, http://
afc-safety.ru), ООО «Микрокре-
дитная компания «Онего Заем», 
сведения о которой внесены в 
государственный реестр ми-
крокредитных организаций и 
контролируются Центральным 
банком РФ, КПК «Инвест-Про-
ект», контролируется СРО и 
Центральным банком РФ. 
Телефон горячей линии
8(495) 212-93-77
www.vklad-msk.ru
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Сирийский фронт
Лидером запросов Google 

стала фраза «Трамп война». 
Дональд Трамп действитель-
но напоминает дворового ху-
лигана, которому разрешили 
безнаказанно пострелять из 
рогатки. Первым выстре-
лом стала бомбежка Сирии, 
произошедшая 7 апреля, под 
предлогом возмездия за хи-
мическую атаку, проведен-
ную неизвестными силами в 
сирийской провинции Идлиб. 
В ответ американцы выпу-
стили около 50 крылатых ра-
кет «Томагавк» по аэродрому 
правительственных войск Ба-
шара Асада, расположенному 
в провинции Хомс. И хотя ни-
кто из российских военнослу-
жащих, находящихся в Сирии, 
не пострадал, Мин обороны 
России заявило Пентагону, 
что приостанавливает работу 
каналов горячей линии. Она 
была создана для предотвра-
щения возможных инциден-
тов в небе Сирии. Говоря по-
просту, с этого момента никто 
не может гарантировать, что 
в этом небе не произойдет 
боестолкновения между ВВС 
США и России, с которого 
может начаться горячая 
фаза третьей мировой во-
йны.

Плохие парни из 
Северной Кореи

Следующим ходом 
США, вторично поста-
вивших человечество на 
грань третьей мировой 
войны, стало сообщение 
о возможном упреждаю-
щем ударе по ядерным объ-
ектам КНДР. Об этом от-
крыто писала американская 
пресса со ссылкой на слова 
советника Трампа по наци-
ональной безопасности Гер-
берта Макмастера.

В качестве подтверждения 
серьезности этих намерений 
к Корейскому полуострову 
тут же отправились два эс-
минца, оснащенные все теми 
же «Томагавками». Ракетами 
предполагалось накрыть во-
енные объекты «северян» в 
том случае, если они продол-
жат ядерные испытания.

Особенно встревожил 
США запуск КНДР в сторо-
ну Южной Кореи баллисти-
ческой ракеты, состоявшийся 
5 апреля 2017 года. В ответ на 
угрозы США официальный 
Пхеньян не только не свернул 
свою ядерную программу, но, 

наоборот, пообещал Амери-
ке жесткий и молниеносный 
ответ. Заместитель предсе-
дателя ЦК Трудовой партии 
Кореи, вице-маршал КНДР 
Цой Рен Хе заявил, что в слу-
чае агрессии США Север-
ная Корея вступит в вой ну и 
применит ядерное оружие. В 
первую очередь будут атако-
ваны военные базы в Японии 
и Южной Корее.

13 апреля Ким Чен Ын 
провел очередной запуск 
ракеты. Впрочем, неудачно. 
А на параде в честь 105-й 
годовщины со дня рождения 

Ким Ир Сена продемонстри-
ровал баллистические раке-
ты дальнего действия для за-
пуска с субмарин.

Самое неприятное в том, 
что в случае военного конф-
ликта ядерная война практи-
чески неизбежна. И она затро-
нет многие страны - от России 
и США до Китая и Японии.

Дональд Трамп, по со-
общениям информационных 
агентств, хоть и отказался от 
нанесения ракетного удара 
по КНДР, вернувшись к стра-
тегии максимального невоен-
ного давления на Пхеньян, но 
ситуация может измениться в 
любую минуту. Об этом офи-
циально предупредил вице-
президент США Майк Пенс, 
заверив общественность, что 
эра стратегического терпе-
ния по отношению к Пхенья-
ну завершена.

Грозовой 
перевал - Гималаи

Несмотря на то что сейчас 
внимание мировой обще-
ственности сосредоточилось 
на Сирии с Кореей, в мире 
сохраняются и другие очаги 
напряженности, способные 
разжечь костер третьей ми-
ровой. Так, не прекращается 
приграничный спор между 
Индией и Пакистаном. Ни 
одна из сторон не желает 
уступать, обе обладают ядер-
ным оружием.

Начало конфликта уходит 
своими корнями ко вре-
мени раздела британской 
Индии на два независи-
мых государства - Индию 
и Пакистан. С тех пор не 
остывает территориаль-
ный спор за Кашмир - гор-
ную область Гималаев, по-
деленную между Индией, 
Пакистаном и Китаем. 
Здесь столкнулись интере-
сы представителей индуиз-
ма, буддизма и ислама.

Власти Индии и Паки-
стана обвиняют друг друга в 
репрессиях против мирного 
населения. Последнее обо-
стрение «старейшего конф-
ликта в повестке ООН» 
произошло как раз в начале 
апреля. Вооруженные силы 
Индии и Пакистана открыли 
огонь по позициям друг дру-
га на территории Кашмира 
в районе Раджури. Масло в 
огонь подлил визит на спор-
ную территорию далай-ламы, 
состоявшийся в первой декаде 
апреля не без помощи Индии. 
В ответ Китай предупредил «о 
мерах для обеспечения своего 
суверенитета». Толчком к дан-
ному высказыванию послу-
жили обязательства, взятые 
на себя индийской стороной 
для решения спорных момен-
тов по Тибету. Таким образом, 
Кашмир оказался на стыке 
трех крупных держав мира. 

Любой серьезный конфликт 
на его территории чреват са-
мыми серьезными масштаб-
ными последствиями.

Война начнется 
с моря?

Непростая военно-полити-
ческая ситуация сложилась и 
в регионе Южно-Китайского 
и Восточно-Китайского мо-
рей. Вопросу конфронтации 
Японии и Китая из-за не-
скольких спорных островов 
в начале апреля было посвя-
щено специальное заявление 
министров иностранных дел 
G7. Главы дипломатии стран 
«Большой семерки» призва-
ли стороны конфликта воз-
держаться от любых одно-
сторонних действий, которые 
могли бы привести к обо-
стрению ситуации.

В Восточно-Китайском 
море конфликт начался с 
того, что Япония приобрела в 
2012 году у частных владель-
цев острова Сенкаку, которые 
Китай считал своими искон-
ными территориями. КНР 
не на шутку разозлилась 
и направила к указанным 
островам военные кораб-
ли. Военный конфликт с 
неясным для мирового со-
общества исходом может 
начаться в любую минуту. 
Учитывая тот факт, что за 
Японию как своего союзни-
ка будут вынуждены всту-
питься США, ситуация скла-
дывается непростая.

Похожая проблема на-
блюдается в Южно-Ки-
тайском море, где Китай 
никак не может поделить 
с соседними государства-
ми несколько островов, 
имеющих богатые залежи 
углеводородов. Несмотря 
на протесты соседей, он 
к тому же начал насы-
пать здесь искусственные 
острова.

Ежегодно население 
планеты увеличива-
ется на 80 млн. 
Война за пищевые 
ресурсы и воду, 
по мнению ученых, 
неизбежна.

Если военный конфликт мож-
но предотвратить за минуту до 
его начала волевым решением, 
то объективные причины для ми-
ровой войны так просто не устра-
нишь. Речь идет о возможных бо-
евых действиях за воду и пищу.

С докладом о катастрофи-
ческом положении с питьевой 
водой в ряде регионов пла-
неты недавно выступил на за-
седании Совета Безопасности 
ООН постоянный наблюдатель 
Ватикана архиепископ Бер-
нардито Ауса. По его мнению, 
из-за нехватки питьевой воды 
в ближайшем будущем может 
развязаться третья мировая 
война. Об этом же два года 
назад говорил папа Франциск.

Действительно, уже сегодня 
в Индии и Китае ощущается су-
щественный дефицит воды для 
орошения сельскохозяйствен-
ных угодий, а следовательно, и 
острый дефицит пищи.

Со священнослужителями 
согласны ученые-футурологи. 
Несколько лет назад они отме-
чали, что именно 2017 год мо-
жет стать для этой проблемы 
переломным.

Катастрофическая нехватка 
воды и продовольствия в ряде 
регионов планеты подхлест-
нет миграцию и может за счи-
танные месяцы изменить все, 
ввергнув планету в хаос тре-
тьей мировой.

Наплыв беженцев в Европу 
тогда покажется легким недо-
разумением. В США еще свежа 
память о временах Великой де-
прессии, когда рядовые граж-
дане соглашались работать за 
тарелку супа в день.

В наши дни население бед-
нейших стран мира из Африки 
хлынет в Европу. Демографи-
ческий взрыв и нехватка про-
довольствия в Индии породят 
толпы беженцев в Россию и 
Казахстан. Сюда же направят-
ся миллионы китайцев. Насе-
ление Латинской Америки дви-
нется в сторону США и Канады.

Подобные тенденции про-
слеживаются уже давно, но с на-

ступлением массо-
вого голода они 
обретут лавиноо-

бразный харак-
тер. Недаром в 
ООН активно 
идут дебаты о 
введении ста-
туса беженца 
от голода. С 
учетом того, 

что на планете 
ежегодно при-
бавляется около 
80 млн жителей, 
а ресурсы рас-
пределены не-
р а в н о м е р н о , 
начало войны за 
продовольствие 
- это вопрос 
времени. И, 
похоже, бли-
жайшего.

НЕТ ЕДЫ - ЖДИ 
БЕДЫ

Поисковая система Google 
опубликовала свежие 

данные: количество запро-
сов на английском языке, 

в которых фигурирует сло-
восочетание «ТРЕТЬЯ МИ-
РОВАЯ ВОЙНА», рекордно 

превысило число других 
вариантов. (Наблюдения 

ведутся с 2004 года.) «Мир 
новостей» выяснял, откуда 

может полыхнуть в гло-
бальном масштабе.

Материал подготовил Дмитрий Соколов

КТО РАЗДУЕТ 
МИРОВОЙ ПОЖАР?
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Верховный суд Рос-
сии постановил: су-
пружеская измена не 
является основани-
ем для лишения иму-
щества по брачному 
контракту. 

Интересное дело 
было рассмотрено на 
днях в Верховном суде 
РФ. Пара россиян за-
ключила брачный кон-
тракт, в котором было 
четко прописано: если 
муж во время брака 
изменяет жене, пьет и 
дебоширит, то в случае 
развода все совместно 
нажитое имущество 
остается супруге.

Заключен был 
брачный контракт в 
2001 году. А в 2008 году 
супруги развелись. На-
чался раздел имуще-
ства. Супруга собрала 
доказательства муж-
ниных измен и 
предоставила их 
в суд первой ин-
станции. Однако 
судья отказался 
признавать брач-
ный контракт, и в 
итоге совместно 
нажитое имуще-
ство было поде-
лено между су-
пругами поровну.

Такое развитие 
событий, разумеется, 
не устроило гражданку, 
и она продолжала су-
диться до тех пор, пока 
не дошла до суда выс-
шей инстанции. Однако 
и здесь правосудие сно-
ва встало на сторону ее 
супруга. Согласно вер-
дикту Верховного суда, 
брачный контракт на-
рушает права и свобо-
ды данного гражданина, 
а потому должен быть 
признан ничтожным. 

Теперь решением 
Верховного суда долж-
ны руководствоваться 
суды первых инстан-
ций, а значит, запре-
щать мужу измены и 
пьянство в брачном 
контракте больше не 
получится.

«Согласно россий-
ским законам, пропи-
сывать в брачном кон-
тракте можно только 
имущественные от-
ношения, но никак не 
отношения личного 
плана, - поясняет глава 
Ассоциации адвокатов 
России за права чело-
века Мария Баст. - То 
есть вы можете огово-
рить в контракте, что 
в случае развода мужу 
переходит гараж, а 
жене - дача, и так далее. 
Если же вы решите 

прописать в брачном 
контракте, кто должен 
мыть посуду, то такой 
контракт будет недей-
ствительным».

Интересно, что в 
США не существует 
подобных ограниче-
ний. Там вы можете 
связать супруга или 
супругу брачным кон-
трактом по рукам и 
ногам, обязав его или 
ее каждый день выгу-
ливать собаку, стричь 
газон, водить по вы-
ходным в театр.

«Заключать такие 
контракты в Европе, 
конечно, запрещено, 
- продолжает Баст. 
- Нельзя никоим об-
разом ограничивать 
права и свободу чело-

века. Брачный кон-
тракт, который запре-
щает мужу измены, 
мог оформить только 
неграмотный нотари-
ус, который, как и эта 
пара, насмотрелся аме-
риканских фильмов».

Согласно статисти-
ке Ассоциации адво-
катов России за права 
человека, признается 
ничтожными боль-
шая часть брачных 
контрактов (!), за-
ключенных в России. 
Дело в том, что брач-

ные контракты 
з а к л ю ч а ю т с я 
для того, чтобы 
прописать в них 
особые условия. 
Ведь если вы хо-
тите после раз-
вода поделить 
имущество по 
закону, то и ни-
какой брачный 
контракт вам не 
потребуется. Суд 

в любом случае будет 
руководствоваться 
не условиями вашего 
контракта, а законо-
дательными нормами.

«Например, не так 
давно мы обрати-
лись в суд по поводу 
спорного брачного 
контракта. Согласно 
документу, все имуще-
ство в случае развода 
переходило супругу, 
включая совместно 
нажитое имущество. 
Однако это противо-
речит Гражданскому и 
Семейному кодексам 
РФ. Поэтому нам ниче-
го не стоило признать 
в суде такие условия 
кабальными», - расска-
зывает Мария Баст.

Анна Александрова

Мужьям 
разрешили 
изменять

Часто россияне прописывают 
в брачных контрактах, с кем 
останутся дети в случае 
развода. Обычно бедные 
невесты соглашаются оставить 
детей с состоятельными 
супругами. Но и такой договор 
противоречит Семейному 
кодексу.

Министерство культу-
ры намерено ввести 
гигантскую плату за 
прокат зарубежных 
фильмов. По мнению 
чиновников, это пере-
кроет доступ в Россию 
«плохого американ-
ского кино». Но значит 
ли это, что зрители 
начнут смотреть хоро-
шее российское?

Российское кино дей-
ствительно нуждается в 
помощи. В стране еже-
годно снимается более 
200 фильмов, до экранов 
кинотеатров доходит не 
более 50, прибыль дают 
лишь единицы. Недавно 
в Министерстве культу-
ры придумали, как по-
мочь нашим деятелям 
кино и перекрыть до-
рогу на экраны «нека-
чественным» западным 
фильмам.

То есть в скором вре-
мени кинотеатры, где 
все еще показывают 
кино для думающих 
людей, останутся 
без фильмов Вуди 
Аллена, Джима 
Джармуша, братьев 
Коэн и многих дру-
гих американских и 
европейских режис-
серов, чьи фамилии 
заставляют трепетать 
ценителей авторского 
кинематографа, - чи-
новники собираются по-
высить стоимость про-
катных удостоверений с 
3 тыс. до 5 млн рублей! 
Понятно, что такие рас-
ходы могут осилить 
только американские 
блокбастеры, собираю-
щие в российском прока-
те более 300 миллионов. 
Компании-дистрибью-
торы независимого кино 
попросту разорятся.

Министерство куль-
туры готово освободить 
от платы картины, вы-
ходящие ограничен-
ным прокатом (не бо-
лее 120-150 экранов). 

Речь идет о недорогих 
артхаусных фильмах, 
которые прокатчики 
закупают за 10-20 тыс. 
долларов. Крупные неза-
висимые проекты, такие 
как «Высотка», «Даллас-
ский клуб покупателей», 
«Магия лунного света», 
стоят от 100 тыс. дол-
ларов и выходят в про-
кат минимум на 250-300 
экранах. Если за право 
показывать их придется 
платить 5 млн рублей, 
себестоимость фильма 
сразу вырастет вдвое. 
Шансы вернуть такие 
деньги равны нулю.

Прокатчики говорят, 
что и так постоянно 
ходят по лезвию ножа: 
никогда нельзя преду-
гадать, какой фильм 
понравится зрителю 
и принесет прибыль, а 
какой - только убытки. 
Компании-дистрибью-
торы выпускают на 
экран в среднем 20 кар-
тин в год, доход дают 
только пять. Благодаря 
им бизнес и выживает. 
Многие известные ком-

пании уже закрылись, 
а «новички» просто бо-
ятся выходить на этот 
рынок. Объявленная 
Минкультом реформа 
лишит оставшихся по-
следних шансов на су-
ществование.

Специалисты в один 
голос утверждают, что 
инициатива чиновников 
никак не может помочь 
российскому кинемато-
графу. В стране работает 
примерно 25 кинопро-
катных компаний. Семь 
из них занимают 95% 
рынка и экранного вре-
мени. Соответственно 
они и получают основ-
ной доход, прокатывая 
голливудские блокба-

стеры и боевики, кото-
рые едва ли заставят 
зрителя думать и сопере-
живать. На их долю при-
ходится 20-30 российских 
блокбастеров, к каче-
ству которых у зрителей 
и критиков есть немало 
претензий.

Инициативы Ми-
нистерства культуры 
направлены против 
остальных 20 компаний. 
Очевидно, что если эти 
компании закроются, 
то место для россий-
ских фильмов все равно 
не освободится.

«Это же логично - 
есть хороший фильм, 
есть зрители, которые 
хотят его увидеть, есть 
частные кинотеатры, 
которые готовы его 
показывать, зачем ме-
шать нам договари-
ваться между собой? 
Что тут делать государ-
ству, кроме как мешать 
нам? Но теперь госу-
дарство хочет активно 
наказывать тех, кто 
продвигает свое кино в 
массы слишком актив-

но. Вот тебе гетто 
- 120-150 экранов, 
а дальше лезть не 
смей или заплати 
нереальные день-
ги и разорись», - 
считает продюсер 
Сэм Клебанов.

Пострадают зрите-
ли - они лишатся воз-
можности смотреть 
французские драмы, 
итальянские комедии, 
голливудское независи-
мое кино на большом 
экране. Не будет ни лау-
реатов премии «Оскар», 
ни обладателей «Золо-
той пальмовой ветви» 
Каннского кинофести-
валя. Их просто неко-
му будет прокатывать. 
Любителям киноискус-
ства придется смотреть 
пиратские копии в ин-
тернете или ждать, пока 
кто-нибудь из платных 
телеканалов не купит 
фильм для показа.

Наталья Пуртова

КИНА НЕ БУДЕТ
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Чиновники собираются 
повысить стоимость про-

катных удостоверений
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- О клеточной ме-
дицине мы еще погово-
рим, начать же хочу с 
темы, которой вы по-
святили немало лет и 
много усилий. Имею в 
виду методику лечения 
онкологических боль-
ных при помощи нагре-
вания их тел.

 - На медицинском 
языке она называется 
гипертермической пер-
фузией полостей тела 
человека. Речь идет о 
промывании грудной, 
брюшной и других по-
лостей человеческого 
тела горячим раство-
ром, насыщенным ле-
чебными препаратами.

Ведущую роль в 
онкологической диаг-
ностике в настоящее 
время играет Япония. 
Но даже у японцев бо-
лее 30% онкозаболева-
ний диагностируется на 
поздних стадиях, когда 
недуг уже сильно за-
пущен. У нас в России 
обратная пропорция. 60-
70% раковых заболева-
ний диагностируется на 
поздних стадиях, когда 
рак распространился на 
другие органы или же 
местно рассеялся. Все 
время привожу пример 
с одуванчиком. Его не-
возможно срезать, что-
бы какие-то лепестки не 
улетели. Так и с раком. 
Когда опухоль удаляет-
ся, что-то от нее отры-
вается и рассеивается в 
тех или иных полостях, 
органах тела. Было 
установлено, что клетки 
рака нестойки к высо-
кой температуре - это 
доказано многочислен-

ными исследованиями, в 
том числе нашими. Если 
здоровая клетка вы-
держивает температуру 
до 48 градусов и даже 
больше, то раковая при 
температуре выше 42 
градусов гибнет. Между 
тем высокая температу-
ра глубоко в организм 
не проникает. Мы пьем 
горячие напитки, едим 
горячий суп, темпера-
тура которых бывает 
близка к точке кипения. 
И при этом никто из нас, 
если слишком сильно 
не увлекается, ожогов 
не получает. Организм 
- мощный радиатор, ко-
торый быстро приводит 
перегрев к физиологи-
ческим показателям, то 
есть к температуре тела.

 - У вас есть паци-
енты, на которых вы 
эту методику прове-
рили?

 - Таких пациентов бо-
лее 200. Есть, например, 
одна женщина, которой 
в 1998 г. был поставлен 
диагноз рака четвертой 
стадии. Она перенесла 
около десяти оператив-
ных вмешательств по 
нашей методике, и в на-
стоящее время она жива, 
качество жизни вполне 
удовлетворительное. 
Мы разработали и запа-
тентовали соответству-
ющую аппаратуру, хотя 
аналогичные аппараты 
существуют и в других 
странах, например в Гер-
мании, США, Японии. 

- Кто изобрел эту 
чудодейственную ме-
тодику?

 - Немецкие ученые 
еще во времена Третье-

го рейха. Один из них - 
физик-ядерщик, ученый 
с мировым именем ба-
рон Манфред фон Ар-
денне после войны пе-
реехал в СССР, работал 
в Курчатовском инсти-
туте, именно он разра-
ботал основы гипертер-
мии для лечения рака. 
Я впервые услышал об 
этой методике от специ-
алистов вашингтонско-
го Института рака, это 
было в середине 1990-х. 
Приезжали к нам в Рос-
сию на конференцию и 
рассказывали.

 - И как широко эта 
методика сегодня рас-
пространена в России?

  - Ее активно приме-
няют в НИИ онкологии 
имени Петрова в Петер-
бурге, во Всероссийском 
онкологическом центре 
в Москве, в Московском 
онкологическом НИИ 
имени Герцена. Но пи-
онеры в этой области 
японцы, они начали эту 
методику применять бо-
лее 25 лет назад.

 - В чем заключают-
ся основные тонкости 
методики?

 - Главное - поддержи-
вать заданную темпе-
ратуру, что непросто, да 
и вообще это сложные 
операции, в ходе кото-
рых приходится удалять 
части пораженных зло-
качественными образо-
ваниями органов.

 - Вы ведь когда-то 
хотели заниматься со-
всем другой областью 
медицины - нейрохи-
рургией.

 - Я ею занимался 
на заре своей врачеб-

ной деятельности, но 
потом так сложилось, 
что опустился на не-
сколько этажей ниже. Я 
был военным хирургом, 
учился в Военно-меди-
цинской академии. По-
лучил распределение в 
госпиталь Вишневско-
го в отделение коло-
проктологии (лечение 
заболеваний кишеч-
ника. - Примеч. ред.). 
Как военный хирург 
довольно много зани-
мался ранениями таза, 
одной из самых слож-
ных областей челове-
ческого тела. Горжусь 
тем, что нам удалось 
спасти военнослужа-
щих, получивших мин-
но-взрывные ранения. 
И не только спасти, но 
и вернуть к полноцен-
ной жизни, сохранить 
все физиологические 
функции, включая ре-
продуктивную. Один из 
наших бывших пациен-
тов окончил универси-
тет, он отец двоих детей, 
другой, офицер, - четы-
рех. А ведь эти люди 
были обречены на 
полную инвалидность. 
Кстати, все наши быв-
шие раненые поддер-
живают со мной связь.

 - Ранения, с кото-
рыми вам пришлось 
иметь дело, судя по 
всему, были тяжелей-
шими.

 - Летальность при та-
ких ранениях составля-
ет от 90 до 100%. Если 
кто-то и выживает, то 
остается инвалидом на 
всю жизнь, причем ин-
валидом I группы. У нас 
же были пациенты, ко-

торые после операции 
продолжали служить в 
армии.

 - Знаю, что вы ак-
тивно занимаетесь 
клеточной техноло-
гией.

 - Впервые мы ее 
применили в 2007 г. при 
лечении обширных про-
лежней. Нам удалось 
вылечить одного очень 
тучного мужчину. По-
сле перенесенного ин-
сульта он более месяца 
провел в реанимации на 
аппарате искусственной 
вентиляции легких. От 
лежания на спине у него 
образовался дефект 
диаметром до 30 см. С 
помощью клеточных 
технологий нам удалось 
полностью залечить эти 
раны. В последующем, 
когда я работал в цен-
тральном военном гос-
питале Спецстроя Рос-
сии, мы очень активно 
применяли клеточные 
технологии при лечении 
остеомиелита (тяже-
лое поражение костной 
ткани. - Примеч. ред.). 
Заживлять раны с помо-
щью стволовых клеток 
думаю, есть смысл. То же 
самое могу сказать от-
носительно лечения ки-
шечных свищей (дефект 
кишечной стенки, сооб-
щающийся с кожными 
покровами тела челове-
ка), которые возникают 
в результате заболева-
ний, травм или опера-
ций. В результате этого 
происходит разъедание, 
«самопереваривание» 
тканей и покровов орга-
низма человека, наступа-
ет истощение всего орга-
низма как следствие его 
интоксикации. Свищи 
- колоссальнейшая про-
блема хирургии, лечатся 
они очень сложно. С по-
мощью стволовых кле-
точных технологий нам 
удавалось их заживлять.

 - Есть ли какая-то 
госпрограмма по разви-
тию клеточных тех-
нологий?

 - Мне о таковой не 
известно, но возмож-
но, такие программы у 
нас появятся. Клеточ-
ные технологии офи-
циально разрешено ис-
пользовать для лечения 
болезней в России: пре-
зидент Владимир Путин 
в прош лом году под-
писал закон «О биоме-
дицинских клеточных 
продуктах», регламен-
тирующий обращение 
стволовых клеток и дру-
гих медицинских био-
технологий.

 - Многие критику-
ют наше правитель-
ство за скудное финан-
сирование медицины...

 - Считаю, что обра-
зование и здравоохра-
нение - это основа основ 
и финансироваться они 
должны не по остаточ-
ному принципу.

 - Как вы оцениваете 
уровень современного 
медицинского образо-
вания?

 - Оно хуже, чем было 
раньше. К тому же мно-
гие выпускники медву-
зов не идут в медицину 
из-за непрестижности 
профессии, ее малодо-
ходности. Выпускается 
врачей достаточно, но 
все равно ощущается 
большой дефицит. 

 - Я-то думал, что 
в медвузы поступают 
люди, для которых ме-
дицина - свет в окош-
ке, что эти люди на-
стоящие подвижники. 
Учеба-то трудная!

 - Когда я учился на 1-м 
курсе, 90 человек из ста 
хотели стать хирургами. 
К концу учебы хотели 
стать хирургами мень-
ше четверти. А через 10 
лет в хирургии остались 
единицы. Это тяжелый 
труд, который очень 
скромно оплачивается. 
Поэтому редко кто из 
врачей работает на одну 
ставку, как правило, все 
совмещают. От этого 
качество работы сни-
жается. В странах За-
пада обычно один день 
в неделю объявляется 
библиотечным, специ-
алисту дают возмож-
ность заниматься само-
образованием, следить 
за тем новым, что появ-
ляется в его профессии. 
Если наш врач работает 
на двух ставках да плюс 
еще дежурства, времени 
у него поспать не хвата-
ет. Когда ж ему совер-
шенствоваться в своей 
профессии? Платить 
врачу надо как следует. 
Но ведь Ленин сказал 
как-то, что врачам и 
учителям прибавлять 
зарплату не надо. Хоро-
ших народ прокормит, 
а плохих нам не надо. 
Эта тенденция, увы, тя-
нется до сих пор. К со-
жалению, к медицине не 
только в руководящих 
структурах, но и на бы-
товом уровне относятся 
как к сфере услуг. Я пол-
ностью поддерживаю 
мнение выдающегося 
организатора военного 
здравоохранения Ю.В. 
Немытина о том, что 
здравоохранение - это 
не область услуг, а сфера 
производства. Если го-
ворить на примитивном 
уровне, медики ремон-
тируют производителей 
труда, квалифициро-
ванных работников и 
возвращают их на про-
изводственные места, 
тем самым резко снижа-
ются затраты на обуче-
ние новых работников, 
улучшается качество и 
эффективность произ-
водства.

Публикацию 
подготовил 

Игорь Минаев

Александр 
КИТАЕВ: 

«Врачу времени
поспать не хватает.
Когда ж ему 
совершенствоваться 
в профессии?»

 Если выстроить всех тех, кого он вырвал из когтей смерти, вернул к полноценной жизни, наверное, 
получится километровая очередь. В гостях у главного редактора «Мира новостей» Николая Кружилина 
главный хирург Ногинской центральной районной больницы, завкафедрой хирургической патологии 
и висцеральной клеточной регенерации НИИ инновационных биотехнологий и регенеративной 
клеточной медицины, кандидат медицинских наук Александр КИТАЕВ.
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Подготовила Елена Хакимова

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Отпуск 
в удобное 
время?

Работаю на госпредприятии 
с октября 2010 года. В отпуск 
ухожу всегда в мае. Раньше с 
этим проблем не было, но по-
следние два года мне оформ-
ляют отпуск только на две 
недели, а остальные две - в 
октябре, объясняя это тем, 
что вдруг я решу уволиться 
и не верну им отпускное посо-
бие. Законно ли это?

Любовь Лобова, 
г. Железнодорожный.

Юрист Геннадий Ряжский: 
«Отпуск в удобное время 
предоставляется только ра-
ботникам, которые имеют 
на это право. Все категории 

перечислены в ст. 267 Трудово-
го кодекса РФ. Причем работник 
обязан подтвердить свое право на 
отпуск в удобное время, предоста-
вив работодателю соответствую-
щий документ. Если вы не входите 
в перечень льготных работников, 
работодатель будет планировать 
ваш отпуск в интересах организа-
ции.

График отпусков - это приори-
тет для работодателя. Закон даже 
не предусматривает обязанность 
работодателя знакомить работ-
ников с этим документом. Однако 
в вашем случае работодатель не 
прав в том, что делит отпуск на ча-
сти без соглашения сторон (ст. 125 
ТК РФ), так как по закону долж-
но быть подписано соглашение о 
разделении отпуска на части. При 
этом хотя бы одна из частей это-
го отпуска должна быть не менее 
14 календарных дней, но отпуск 
предоставляется в полном объеме 
- как правило, на 28 календарных 
дней (ст. 115 ТК РФ). Если рабо-
тодатель и вы не подписываете 
соглашение о разделении отпуска 
на части, это нарушение трудово-
го законодательства, за которое 
работодатель несет администра-
тивную ответственность (ст. 5.27 
КоАП РФ). Вы можете подать жа-
лобу в Госинспекцию труда и про-
куратуру. Но лучше аргументиро-
ванно разобраться на месте. Тем 
более работодателя и так накажут, 
если будет проверка трудинспек-
ции».

?

!

П д Е Х

Подаренный 
дом - личная 
собственность

Мать оставила мне дом по 
дарственной. Может ли быв-
шая супруга подать в суд на 
раздел этого жилья в пользу 
ребенка до 18 лет?

И.Д. Жохов, г. Орехово-Зуево.

Адвокат Илья Давыдов: «Со-
гласно п. 1 ст. 36 Семейного ко-
декса РФ, имущество, принад-
лежавшее каждому из супругов 

до вступления в брак, а также иму-
щество, полученное одним из супру-
гов во время брака в дар, в порядке 
наследования или по иным безвоз-
мездным сделкам, является его соб-
ственностью. Имущество каждого из 
супругов может быть признано судом 
их совместной собственностью (ст. 37 
СК РФ), если будет установлено, что 
в период брака за счет общего иму-
щества супругов или имущества каж-
дого из супругов либо труда одного 
из супругов были вложены средства, 
значительно увеличивающие стои-
мость этого имущества (капиталь-
ный ремонт, реконструкция, переобо-
рудование и др.). Ребенок не имеет 
права собственности на имущество 
родителей, родители не имеют права 
собственности на имущество ребенка 
(п. 4 ст. 60 СК РФ). Но дети и родите-
ли, проживающие совместно, могут 
владеть и пользоваться имуществом 
друг друга по взаимному согласию. 
Поэтому потребовать долю в праве 
собственности на подаренный дом 
бывшая супруга не может».

?

!

Адвокат Галина Пирожи-
хина: «Вы не написали, ка-
кую именно пенсию полу-
чаете. Если вам назначена 

социальная пенсия без учета 
стажа работы в соответствии со 
ст. 22 Федерального закона «О 
государственном пенсионном 
обеспечении в РФ», то указан-
ным законом не предусмотрено 
повышение пенсии по достиже-
нии 80 лет. При наличии стажа 
работы назначается страховая 
пенсия в соответствии с Феде-

ральным законом от 28.12.2013 
№400-ФЗ «О страховых пен-
сиях», и при исполнении 80 лет 
фиксированная выплата к стра-
ховой пенсии, согласно п. 1 ст. 17 
указанного закона, удваивается. 
С 1 февраля 2017 года фикси-
рованная выплата составляет 
4805,11 руб., а у достигших 80 
лет - 9610,22 руб. Таким образом, 
если ваша пенсия страховая, со 
дня исполнения 80 лет без вся-
кого заявления она должна уве-
личиться на 4805,11 руб.».

После 80 лет пенсию 
прибавляют не всем

Я инвалид II группы с 2004 года, и сейчас мне исполнилось 80 
лет, а к пенсии мне не прибавили ни копейки. Обратилась в 
Пенсионный фонд, и там сказали, что мне, оказывается, при-
бавили денег еще в 2004 году, поэтому сейчас ничего прибав-
лять не будут. Но как они в 2004-м могли знать, что я доживу 
до 80 лет?

Н.С. Тихомирова, п. Красково, Московская обл.

?

!

«Недавно в двери своей квар-
тиры увидел бумажку (на фото) 
от управляющей компании, кото-
рая собиралась проверить счет-
чики воды. Ну раз работники 
ЖКХ желают снять показания 
приборов учета, то обязан их до-
пустить, подумал я. Перезвонил 
по указанному телефону. Милая 
барышня записала адрес и спро-
сила, в какое время мне было бы 
удобнее принять специалистов. 
В назначенный час пришли двое 
- представительный мужик и ра-
бочий-азиат в оранжевой жилет-
ке (глядите, мы, мол, настоящие 
работники ЖКХ). Но вместо 
того чтобы просто снять показа-
ния водомеров, важный дядька в 
пиджаке сказал, что их компания 
по заданию УК пломбирует счет-
чики в доме, чтобы люди не мог-
ли сливать воду. Не успел я рот 
открыть, как рядом с пломбой, 
которая давно стоит на счетчике, 
появились еще две, а мне выкати-
ли счет: каждая пломба - по 500 
руб. Вот и квитанция с печатью! 
В общем, эта парочка меня так 

профессионально развела, что я 
понял это только спустя время, 
когда позвонил в свою УК и услы-
шал, что она ни с кем договора на 
сей счет не заключала. Выходит, я 
добровольно отдал негодяям ты-
сячу рублей.
Берегитесь таких бумажек в 
двери, оставленных непонятно 
кем, спрашивайте документы, 
звоните в УК, чтобы не оказать-
ся, как и я, в дураках...

А.Д. Мартынов, г. Москва».

Читатель предупреждает: 
«Меня развели как ребенка!»

Вынужденная 
аренда жилья

Можно ли взыскать с адми-
нистрации города деньги, ко-
торые мы тратим на съем 
жилья: в квартире, кото-
рую нам предоставил город, 
жить невозможно?

Наталья, Липецкая область.

Юрист Герман Сиридом: «Если 
договор заключен между фи-
зическими лицами и на срок 
менее года, то да, можете. На-

стоятельно рекомендую также удо-
стоверить факт оплаты арендуемого 
жилья документами, подтверждаю-
щими оплату данного договора».

?

!
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Предстоящий снос хру-
щевских пятиэтажек пре-
подносится как очевид-
ное благо для москвичей. 
Московские власти обе-
щают, что никто не будет 
обижен. Но забывают о 
сотнях тысяч жителей 
столицы, которые десяти-
летиями обитают в тесных 
коммуналках без малей-
шей надежды переехать в 
отдельную квартиру.

Забытые 
коммуналки

На федеральном уровне 
этой проблемы, похоже, не 
существует. Об этом гово-
рит хотя бы тот факт, что 
последнее исследование на 
государственном уровне 
проводилось в 1999 году. Тог-
да Госкомстат насчитал 746 
тыс. коммунальных квартир. 
По словам депутата Госдумы 
Галины Хованской, «строи-
тельство социального жи-
лья для очередников по всей 
стране практически оста-
новлено».

Отдельной программы о 
расселении московских ком-
муналок нет. Хотя такие по-
пытки предпринимались, но 
каждый раз они заканчива-
лись ничем. Предполагалось, 
что коммуналки по оптими-
стичному сценарию исчезнут 
к концу 2016 года, по реали-
стичному - к 2020-му. В 2011 
году в Москве было рассе-
лено 3 тыс. коммуналок, при 
этом появилось 4 тысячи но-
вых - из-за продажи долей в 
квартирах.

Любой участковый знает, 
что коммуналка - зона осо-
бого риска. На них прихо-
дится 11% всех убийств на 
бытовой почве, притом что 
коммунальный сектор со-
ставляет считанные процен-
ты от всего жилья.

На днях в столице был вы-
несен приговор (поч-
ти 20 лет заключения) 
бывшему полицей-
скому, который в 2015 
году убил и растворил 
в кислоте соседей по 
коммуналке - мужа, 
жену и семилетнего 
ребенка. Ссора про-
изошла из-за электро-
счетчика.

Ко р р е с п о н д е н т 
«МН» отправился в 
типичную москов-
скую коммуналку...

Здесь был рай
Три километра от Кремля, 

тихий Тетеринский переулок. 
Он был застроен зданиями 
второй половины XIX в., 
владельцами которых были 
небогатые купцы и мещане, а 
также большими доходными 
домами, которые появились 
уже в начале XX века. Сей-

час жалкие ошметки исто-
рической застройки зажаты 
новоделом. Место частных 
домов, которые ютились 
здесь еще лет 15 назад, заня-
ли элитные жилые комплек-
сы со слащавым названием 
«Шоколад» или вычурным 
«Аквамарин». Обычно ри-
елторы пишут, что они гар-
монично соседствуют с до-
революционной застройкой. 
Верится с трудом. А мы идем 
в одну из классических ком-
муналок.

Длинный коридор, паркет 
с наслоением линолеума. В 
ванной зеленая советская 
плитка. Деревянные рассох-
шиеся рамы окон на кухне, 
переплетение проводов, по-
дранные котом обои. Иной 
мир, пережиток советской 
жилищной политики, кото-
рая продолжает существо-
вать, несмотря ни на что.

В коммуналке пять ком-
нат, четыре семьи, раздель-
ный санузел, кухня. Нас 
встречают: Александра, 
мать двухлетнего Микаэля, 
- парикмахер, ее мать Ва-
лерия Сергеевна работает 
упаковщицей. Все они по-
томственные коммуналь-
щики. Микаэль - это уже 
четвертое поколение.

- Бабушка жила здесь, 
мама и я родились здесь, вот 
и Микаэль, получается, ко-
ренной житель коммуналь-
ной квартиры, - рассказыва-
ет Александра.

- Я здесь с самого рож-
дения, уже 51 год живу, - 
дополняет дочку Валерия 
Сергеевна. - Моя мать рас-

сказывала, когда въезжала 
сюда - рай был. А теперь...

На потолке разводы - сле-
ды недавнего потопа. В глаза 
бросается наслоение разных 
эпох: кабели интер-
нета, проводка под 
стиральные машины 
и старая скрученная 
электропроводка еще 
в тряпичной изоля-
ции. Электрик-архео-
лог, не сходя с места, 
написал бы диссерта-
цию или спился.

Ра с с м а т р и в а ю 
расклеенные справ-
ки, удостоверяющие 
в том, что граждан-
ка такая-то психи-
чески здорова. Ко-
личество справок 
наводит на мысль, 
что, скорее всего, 
это не так.

- Здесь у нас 
особенные соседи, 
- политкорректно 
говорит Алексан-
дра. - Намучились 
с ними, пока все-
таки жена сосе-
да не съехала в 
психиатрическую 
лечебницу. И вот 
уже три года у нас 
тишь да благодать.

- Они не от хорошей 
жизни у нас оказались, 
- добавляет Валерия 
Сергеевна. - И, возмож-
но, если бы жили по-
человечески, то не со-
шла бы она с ума...

Коммунальная 
ловушка

Коммунальная квар-
тира - это ловушка. 
Там, где было мало соб-
ственников, уже давно 
съехали в другие рай-
оны Москвы, в новое 

отдельное жилье. В подъезде 
осталось две коммуналки - 
остальные уже давно выку-
пили. В соседней коммуналке 
жили семья с тремя детьми и 
престарелый дедушка. Их 
расселили. Им дали трешку, а 
дедушке хорошую однушку.

- Продать коммуналку - 
проблема, - говорит Вале-

рия Сергеевна. - Расселять 
невыгодно. Мы неинтерес-
ны и застройщикам - снести 
дом, построенный в 1913 
году, нельзя. Это вам не пя-
тиэтажки с хрущевками.

Два года люди ходят как в 
музей, смотрят и не покупа-
ют. Даже если покупателя 
устраивает цена, то вместе 
с ремонтом, который здесь 
надо сделать, получается 
слишком дорого.

- А у нас четыре семьи, 
- продолжает Валерия 
Сергеевна. - Нам надо три 
однушки и одну двушку. 
Получается гораздо доро-
же, чем стоит эта квартира. 
Расселиться практически 
невозможно. Мы пробова-
ли разные варианты, куда 
только не обращались. 
Если бы это было в наших 
силах, то давно бы уже от-
сюда съехали. Мама в вось-
мидесятых хотела купить 

кооперативную квартиру, 
благо деньги позволяли, но 
нас не ставили на очередь - 
на двоих у нас было 19, а не 
12 квадратных метров.

Микаэль играет с котом 
по кличке Васька. Толстый, 
рыжий и осторожный. Ему 
хорошо. У него, по сути, одна 
проблема - в двери с трудом 
проходит. Длинный коридор 
- есть где ребенку на велоси-
педе развернуться.

- Гулять с детьми здесь 
негде, да и детей во дворах 
нет, потому что дворами 
назвать это сложно, - объ-
ясняет Александра. - Центр 
Москвы совершенно не 
приспособлен для нормаль-
ной жизни. Купить продук-
ты тоже практически негде. 
Хочу поскорее съехать ку-
да-нибудь в живой район.

Из комнаты Александры 
красноречивый вид на элит-
ный жилой комплекс «Шо-
колад». Он огорожен высо-

ким забором и дуреющими 
от скуки охранниками. Ве-
чером там изредка зажига-
ются окна.

Заходим в комнату. Она 
выполняет все функции - 
спальня, столовая, кладовка, 
прачечная и далее по списку.

- Едим, спим, играем, жи-
вем, - пожимает плечами 
Александра.

Интересуюсь у Алек-
сандры, откуда у Микаэля 
такое необычное имя. Ока-
зывается, его отец из Бра-
зилии. Понимаю, что про 
коммунальную квартиру не 
то что книгу писать, но и се-
риал можно снимать.

- А тебе здесь нравится, 
Мик?

Микаэль в ответ радост-
но показывает деревянный 
экскаватор и объясняет на 
своем детском языке, что 
он думает по этому поводу.

- Конечно, нравится, - 
переводит Микаэля 
бабушка. - На са-
мокате по коридо-
ру катается, людей 
много, его здесь все 
любят, балуют. И по-
том, у него, что, вы-
бор есть?

Шмяк и бряк
Жизнь идет здесь 

круглосуточно. Кто 
празднует, кто гру-
стит, кто танцует, кто 
слушает музыку, кто-
то жаворонок, кто-то 
сова.

- Один сосед в пять 
утра проснулся, дру-
гой только лег, пошел 
готовить или запустил 
стиралку, - продолжа-
ет монолог бабушка. 
- Постоянно шмяк-
бряк. Я-то живу здесь 
с рождения и привык-
ла не обращать на это 
внимания.

Разглядываю паркет. 
Ему уже 60 лет, а он не 

рассохся и не скрипит. Умели 
же делать! На нем покоит-
ся кусок линолеума. Сосед 
в девяностых приволок, об-
лагородил свою дверь и за-
одно благоустроил коридор. 
Линолеум - это тогда было 
круто, а сейчас смотрится, 
честно говоря, убого. Но это 
никого не волнует.

- У себя в комнате поря-
док, а места общего пользо-
вания - ничейная земля, где 
никому ничего не надо. В 
советские времена был гра-
фик дежурств, а с приходом 
новых времен эта традиция 
быстро умерла. Но живем, 
радуемся жизни.

И снова задумчиво по-
вторяет: «Привыкли». И 
неожиданно Валерия Сер-
геевна цитирует Пушки-
на: «Привычка свыше нам 
дана, замена счастию она».

Вячеслав Степовой

ЗА ХРУЩЕВКАМИ ЗАБЫЛИ КОММУНАЛКИ
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В Москве с 1999 по 2009 г. коли-
чество коммунальных квартир со-
кратилось со 115 до 70 тысяч. В них 
продолжают существовать около 
180 тыс. столичных семей. С тех пор 
количество семей, ожидающих улуч-
шения жилищных условий, находит-
ся примерно на одном уровне, по-
тому что строительство социального 
жилья для очередников по всей стра-
не практически остановлено.

КСТАТИ

ФОТО МИХАИЛА ГУЛКИНА
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Чужие ценники
Заканчивая свой поход 

по гипермаркету, москвичка 
Варвара К. заглянула в отдел 
хозяйственных товаров. На 
полке лежала красиво упако-
ванная половая тряпка - вещь 
в хозяйстве нужная. Ценник 
просил за товар всего-то 40 ру-
блей, поэтому тряпка немед-
ленно отправилась в тележ-
ку с покупками. Каково же 
было удивление Варвары, 
когда она сразу за кассой про-
верила чек и выяснила, что 
последняя вещица обошлась 
ей почти в 150 рублей!

Как затем написала мос-
квичка в соцсетях, менеджер 
вежливо приняла претензию, 
вернула разницу и пообеща-
ла сообщить о происшедшем 
руководству. «Через неделю 
я пришла в тот же магазин. 
На витрине по-прежнему 
красовалась бумажка с циф-
рой 40», - предупреждает мос-
квичка остальных посетите-
лей гипермаркета.

С другим «относительно 
честным способом отъема де-
нег у населения» журналистам 
«МН» пришлось столкнуться 
в небольшом магазинчике на 
окраине столицы. На витрине 
стояли ряды банок с кетчу-
пом, горчицей и прочими пря-
ностями. Ценник над каждым 
товаром был вывешен слегка 
небрежно, хотя цена читалась 
достаточно внятно. И толь-
ко на кассе выяснилось, что 
упаковка стоит на 50 рублей 
дороже заявленной. Кассир-

ша делано удивилась и 
отправилась сама про-
верять товар. Оказалось, 
что ценник принадлежит 
другому кетчупу, кото-
рый стоял в сторонке. 
«Покупателям надо быть 
внимательнее», - назида-
тельно заметила пред-
ставительница магазина. 
Товар в таких случаях 
просто откладывают в 
сторону, а деньги возвра-
щают.

Ваше право
Администратор магази-

на, скорее всего, вам пояс-
нит, что новая партия товара 
только-только появилась на 
прилавке и ценники не успе-
ли заменить. Между тем ст. 
10 закона «О защите прав 
потребителей» сообщает, 
что изготовитель или про-
давец «обязан своевременно 
предоставить потребителю 
необходимую и достоверную 
информацию о товарах, обес-
печивающую возможность 
их правильного выбора». К 
тому же в Гражданском ко-
дексе РФ есть такое понятие, 
как оферта, т.е. задокументи-
рованное предложение. Цен-
ник является именно публич-
ной офертой, и продавец 
обязан продать товар именно 
по указанной цене. В случае 
конфликта вам необходимо 
обратиться с жалобой к ди-
ректору. Не помогло? Тогда 
- в Роспотребнадзор.

Лукавые
100 граммов

Шоколадные конфеты на 
витрине привлекали своей 
дешевизной - всего 45 ру-
блей! Рука сама потянулась 
за покупкой. Но, приглядев-
шись, замечаешь, что такова 
цена за 100 граммов.

А рядом лежали похо-
жие конфеты, но цена была 
указана уже за килограмм. 
Выходило, что «стограммо-
вые» конфеты были гораз-
до дороже. Но об этом по-
купатели узнавали только 
на кассе. Если узнавали.

«Микроцены» действуют 
на покупателей магически, и 
те охотно тратят деньги имен-
но на такие предложения.

Иногда продавцы указы-
вают крупными цифрами 
стоимость товара без НДС. 
Поэтому надо внимательно 
изучать цену на упаковке. В их 

оформлении тоже есть 
свои хитрости: иногда 
первую цифру в стоимо-
сти печатают на темном 
фоне, и тогда сумма 850 
рублей может выглядеть 
как 50. Восьмерка просто 
потеряется.

Ваше право
Уловка с ценниками 

за 100 граммов тоже 
вводит покупателя в 
заблуждение. Прави-
ла продажи отдельных 
видов товаров гласят: 
«Продавец обязан обе-
спечить наличие 
единообразных 
и четко оформ-
ленных цен-
ников на ре-
ализуемые 
товары с 
указанием 

наименования 
товара, сорта 
(при его нали-
чии), цены за вес 
или единицу това-
ра». Это значит, что 
цену за 100 граммов мага-
зин обязан указать на все ана-
логичные товары, чего в ука-
занном случае не произошло.

Акция-провокация
Стенд с товарами по акции 

стоял у самого входа в огром-
ный торговый павильон. Две 
банки растворимого кофе, 
скрепленные вместе, отдава-
ли по цене одной. Страсть к 
халяве собрала около прилав-
ка толпу людей. Мы тоже не 
смогли пройти мимо.

Правда, изучить этикетку 
не удалось: в том месте, где 
должна быть информация о 
производителе, красовалась 
лента, которой скрепляли бан-

ки. Срок годности тоже почти 
не читался. Но это же мелочи 
по сравнению с ценой!

На кассе произошло имен-
но то, чего мы опасались: на 
чеке вместо обещанных 400 
рублей было напечатано 530!

Прилавок с акционными 
товарами ставят недалеко 
от входа в магазин не про-
сто так. Покупатели, желая 
сэкономить, кладут такие 
продукты в свою тележку и 
идут по магазину дальше. В 
большинстве случаев люди 
к концу шопинга уже забы-
вают о том, что на какое-то 
печенье или сыр обещали 

скидку. «Забывает» 
это и электронная 
расчетная система. 

На такую же 
доверчивость 
рассчитывают 
кассиры, когда 
делают вид, что 
прикладывают 
к сканеру со-

циальную карту 
москвича и ски-

дывают 5% со всех 
покупок. Нередко 

это имитация, которую 
не всякий пенсионер заметит 
и заплатит по полной. С та-
кими уловками приходится 
сталкиваться все чаще.

Ваше право
Речь идет о серьезном на-

рушении, поэтому доводить 
дело до разбирательства с Рос-
потребнадзором или право-
охранительными органами 
администрация магазина вряд 
ли станет. Когда налицо явное 
жульничество и у вас есть сви-
детели, то за такие проделки 
персонал торговой точки мо-
жет угодить под ст. 14.7 КоАП 
РФ. Штрафы грозят немалые.

Наталья Пуртова

Руководитель агентства «Россий-
ское право» Алексей Самохвалов 
отмечает, что нас все чаще хотят 
развести с помощью мобильного 
телефона, и дает читателям «МН» 
несколько полезных советов.

  Каждый день проверяйте ба-
ланс. Хотя бы дважды в месяц за-
ходите в личный кабинет, чтобы 
перепроверять подключенные 
услуги. В последнее время опера-
торы без ведома абонентов стали 
подключать их то к платным ме-
лодиям, а то и вовсе к порносай-
там. И если мелодии обойдутся 

вам в 10 руб. в день, то за порно-
сайт могут содрать и все 50!

Если деньги с вашего счета спи-
сали значительные, то надо состав-
лять претензию и нести в офис опе-
ратора: мол, случайно обнаружил, 
что мне без моего согласия под-
ключили такую-то услугу и за это 
брали 10 руб. в день, прошу вернуть 
списанные деньги. Обычно опера-
торы не доводят дело до суда и воз-
вращают всю сумму.

  Не участвуйте ни в каких опро-
сах по телефону. «Вас беспокоит со-
циологическая служба, какие вы пе-
редачи смотрите?» Под этой маркой 
часто работают преступники, кото-
рые исподволь узнают ваше матери-
альное положение. В лучшем случае 
вам звонят левые конторы, которые 
будут потом присылать sms-рекламу, 

рассчитанную на абонентов вашей 
социальной группы. Чаще всего пред-
лагают «выгодные» кредиты.

  В период отпусков надо внима-
тельнее относиться к расходам на 
роуминг. Владельца смартфона со-
товые операторы за время отдыха 
на курорте могут за две недели оста-
вить без штанов, так как смартфо-
ны имеют доступ к интернету. Если 
вы выезжаете за пределы региона, 
надо отключать мобильный интер-
нет заранее, иначе каждые три дня, 
скажем, в Болгарии обойдутся вам в 
лишнюю тысячу рублей. Не забудьте 
по возвращении с отдыха запросить 
распечатку платежей - в последнее 
время операторы стали брать день-
ги даже за неотвеченные вызовы. 
Дескать, они «потратили деньги на 
то, что произошло коммутируемое 

соединение». Не верьте. Требуйте 
вернуть деньги и грозите судом. Он, 
кстати, будет на вашей стороне.

  Не поленитесь сходить в салон 
сотовой связи и оставить там заявле-
ние о том, что вы запрещаете пере-
оформлять вашу sim-карту без ва-
шего личного участия. В последнее 
время распространилась практика, 
когда мошенники приходят в салон 
связи с фальшивой доверенностью, за-
веренной нотариусом. Якобы абонент 
потерял свою карту, поэтому просит ее 
переоформить и отдать пришедшему.

Подать фальшивку можно в одном 
регионе, а доверенность оформить в 
другом. В салоне связи вашу sim-карту 
сразу заблокируют, а мошеннику вы-
дадут новую. Если вы не сразу заме-
тили блокировку, то за пару часов ваш 
телефон можно подключить к мо-
бильному банку и перевести все ваши 
деньги на другие банковские карты. 
Теоретически сотрудники салонов 
связи могут позвонить по блокируе-
мому номеру и проверить информа-
цию. Но, как правило, они этого не 
делают. А потом разводят руками: ну 
вот же доверенность!

Аделаида Сигида

Мошенники ловят нас 
на мобильник

НЕ ОБМАНЕШЬ - НЕ ПРОДАШЬ?
Хотя родная торговля в условиях кризиса гото-
ва с покупателей пылинки сдувать, но продавцы 
по-прежнему используют массу способов, чтобы 
облапошить «фраера ушастого». «Мир новостей» 
подметил наиболее распространенные шулер-
ские приемы наших магазинов.

в
с
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С помощью 
всех уловок

магазины дурят 
среднестатисти-

ческого
покупателя в среднем 

на сумму
до 5 тыс. рублей

в месяц.
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СМОТРИМ
ВМЕСТЕ 

с  Татьяной
 

Веденско
й

Однако в отличие 
от Средних веков 
здесь на дыбу герои 
взбираются по доб-
рой воле. За деньги? 
Нет, точно не за них, 
ибо «секрет на мил-
лион» в этой про-
грамме, собственно, 
почти никто не от-
крыл. Одна только 
Люба Успенская ре-
шилась на «шокиру-
ющие» откровения 
о своей юности. Что 
ж, может, ей просто 
деньги нужнее, чем 
другим?..

Вообще, «Секрет 
на миллион» - про-
грамма странная. 
Это некий симбиоз 
из «Кто хочет стать 
м и л л и о н е р о м ? », 
«Пока все дома» и 
«Квартирного во-
проса», причем тема 
домов, домиков и 
квартир в програм-
ме, как ни странно, 
ключевая. Какие бы 
герои ни приходили 
к Лере откровен-
ничать, их «среда 
обитания» будет по-

казана во 
всех пи-

кантных подробно-
стях. Правильно по-
няли создатели шоу, 
насколько все любят 
заглядывать в окна 
незнакомых людей. 
Тут можно не просто 
заглянуть - букваль-
но платочком прове-
сти, проверить, есть 
ли где пыль.

К героям не при-
драться, звезды «от-
рабатывают» на со-
весть. Показывают 
свои спальни, трясут 
бельем. Вопросы в 
шоу не важны, это 
дело десятое. Кто си-
дел по правую руку 
от Яны Рудковской, 
сколько у нее сер-
визов для завтрака... 
Да какая разница! 
Главное - показать 
успех, манящий и 
дурманящий, как 
нектар, на который 
слетаются пчелки-
телезрители. Слава 
делает славу так же, 
как деньги делают 
деньги. И «Секрет на 
миллион» - кузница 
славы, мастерская 
пиара, поэтому туда 
с готовностью идут 
и свежие, только что 
с «завода», звезды, 
и старые, полежав-
шие, просыпанные 
нафталином. Всем 
нужно поправлять 
пиар, ведь он сегодня 
- наше все! Никого 
больше не интересу-
ет, что человек поет 
или там сочиняет, 
рисует, снимает, пи-
шет. Сейчас только 
одно важно - как 
часто «в телевизо-
ре показывают». 
Что ж, с этой точ-
ки зрения «Секрет 

на миллион» 
пошел дальше 
остальных шоу. 
Полтора часа 
чистейшего 
пиара, пустых 
разговоров и 
бытовых псев-

дооткровений. За 
такое не то что по-
лучить - отдать мил-
лион не жалко!

Сплетни и роскошь всегда «продаются» 
лучше всего, и на канале НТВ решили 
совместить одно с другим. В результате 
мы имеем «Секрет на миллион» с Лерой 
Кудрявцевой в роли священной инквизиции 
и звезд наших отечественных у нее на дыбе, 
обшитой розовым плюшем.

ПЕРЕХОД 
НАЛИЧНОСТИ

- Ефим, как же вы 
решились на съемки в 
таком проекте?

- Я единственный из 
актеров этого фильма, 
который действитель-
но учился на филфаке. 
Очень хорошо знаю 
всю эту атмосферу. Не 
могу, конечно, ручаться 
за то, что сейчас ничего 
не изменилось, - тогда 
все было немного по-
другому, мы были стыд-
ливее и искреннее. Но 
сценарий писали быв-
шие студенты филфака, 
и у меня не было основа-
ний им не доверять.

- Но ведь юмор на 
ТНТ довольно свое-
образный. Вас это не 
смутило?

- У каждой аудито-
рии свои представления 
о смешном. Не могу 
сказать, что я хорошо 
был знаком с тем, что 
происходит на канале 
ТНТ, до этого сериала. 
Сейчас познакомился 
и не жалею. Это дру-
гая реальность, другой 
юмор. Не думаю, что в 
соперничестве с Петро-
сяном или со мной он в 
чем-то проигрывает. Да, 
юмор здесь жесткий и 

для меня непривычный, 
но я поймал себя на том, 
что мне этот «жесткач» 
нравится.

- А в чем же мораль 
сериала?

- На филфаке нас учи-
ли, что мораль бывает 
только в баснях, а в ху-
дожественном произве-
дении, какие бы формы 
оно ни приобретало, 
сводить все к какой-то 
морали или идее - непра-
вильно. Давайте оставим 
моральные посылы на-
шему советскому про-
шлому: Павке Корчаги-
ну и всей этой большой 
хорошей литературе, 
которую мы изучали ра-
нее... Вот так я сердито 
ответил. Но в жизни я 
такой же зануда, как и в 
фильме, между прочим.

- Что еще вас род-
нит с персонажем?

- Мой преподаватель 
Гудков, несомненно, хо-
роший специалист. Не-
смотря на все его мерз-
кие человеческие черты, 
он очень любит русскую 
литературу и русский 
язык. Такие преподава-
тели были и у меня, и я 
очень признателен им за 
ту любовь, которую они 

привили мне к литерату-
ре. В жизни не выношу 
неграмотности, прене-
брежительного отноше-
ния к самому феномену 
языка. Меня огорчает и 
смущает незнание рус-
ской классической лите-
ратуры...

- А чем же отлича-
етесь от своего Гуд-
кова?

- Есть у него одно ка-
чество, которое я почти 
не знаю, - ревность. Тут 
мне пришлось вспоми-
нать «Отелло». Я в своей 
жизни скорее отпущу 
тех, к кому пристрастен, 
а Гудков нет. Живой че-
ловек - это его добыча, 
он с ней не расстается. 
Я бы не смог себе по-
зволить и половины тех 
поступков, что он со-
вершил за эти 20 серий. 
В том числе по отноше-
нию к молодому сопер-
нику. Мой герой строит 
козни, а я бы так не по-
ступил... Вообще, мне в 
кино не доставался еще 
ни один приятный пер-
сонаж, ни про одного из 
них нельзя было сказать 
«душка». Не знаю, чем 
руководствуются созда-
тели фильмов, потому 

что я на самом деле со-
всем другой - все мо-
рально, законно, кому-
то помогаю, старушек 
через дорогу перевожу. 
С другой стороны, мне 
нравится, что отече-
ственное телевидение и 
кинематограф соскочи-
ли с формулы «положи-
тельный - отрицатель-
ный». Мой персонаж, 
он очень разный, таких 
героев уже не отличишь 
от реальных людей.

- Ефим, вам уже по-
шел седьмой десяток. 
Чувствуете приближе-
ние старости?

- Конечно (смеется). 
Хуже стала память на 
имена, появилось стой-
кое нежелание бывать 
на премьерах, продол-
жительность телефон-
ных бесед резко укоро-
тилась. Кроме того, у 
меня значительно упала 
плотоядность - теперь 
иногда и вовсе испыты-
ваю отвращение к мяс-
ному столу и, видимо, 
связанную с этим по-
гасшую полемическую 
активность. В остальном 
пока слабостей за собой 
не наблюдал.

Артем Костенко

За последние годы 
это уже пятое представ-
ление Варлей к высо-
кому званию. И опять, 
видимо, вхолостую. Во 
всяком случае, совет-
ник президента Влади-
мир Толстой настаивает 
на отклонении кандида-
туры. «У актрисы нет 
заслуг за последние 10 
лет, а значит, и осно-
ваний для присвоения 
этого звания», - сооб-
щил он.

- Я считаю, что это 
возмутительно, Варлей 
достойна быть народ-
ной артисткой России, 
ее знает и любит народ, 
- сказала в разговоре с 

«МН» де-
путат Госдумы Оксана 
Пушкина.

Прокомментировала 
нам ситуацию и сама ак-
триса:

- Знаете, не уверена, 
что мне дадут звание 
народной артистки Рос-
сии, но я сильный че-
ловек, переживу. Мне 
открыто говорили: что-
бы его получить, надо 
было много сниматься 
в сериалах, социаль-
но значимых фильмах. 
Но те роли, которые 
предлагали режиссеры, 
меня просто не устра-
ивают. Так что, как это 
банально ни звучит, на-
сильно мил не будешь.

Разговор с Натальей 
Варлей состоялся на от-
крытии кинофестиваля 
«17 мгновений», посвя-
щенного актеру Вячес-
лаву Тихонову, который 
приходился ей свекром. 
По иронии судьбы здесь 
же была и вторая жена 
сына Тихонова - Ната-
лья. Пользуясь случаем, 
«МН» поинтересовался 
ее отношением к возник-
шей дилемме.

- Я считаю, что те, кто 
принимает решение о 
вручении званий, правы, 
- поделилась с нами На-
талья Егорова-Тихоно-
ва. - Варлей в основном 
выступает на творческих 
вечерах, как актриса дав-

но уже не работает. К 
тому же очень любит 
придумывать всякие не-
былицы о нашей семье. 
Вот звание «народная 
сказочница России» ей 
можно было бы присво-
ить смело.

- Сегодня гораздо 
важнее любовь народа, - 
примирил дам режиссер 
Сергей Урсуляк. - Вы 
сами видели, как зри-
тели принимали 
Наталью Варлей, 
какими бурными 
овациями ее наградили. 
А власть далеко не всег-
да прислушивается к 
мнению народа, с этим 
надо смириться.

Андрей Князев

ЕФИМ ШИФРИН: 
«Мне этот «жесткач» 

нравится»
Маститый Ефим Шифрин удивил всех, снявшись в моло-

дежном сериале «Филфак». Хотя, в принципе, глядя на 
накачанного и такого жизнерадостного артиста, сложно 

представить, что недавно он отметил свой уже 61-й день 
рождения.

Почему ВАРЛЕЙ 
отказывают в звании?

В связи с 50-летием легендарной комедии «Кавказская пленница» 
Минкульт выдвинул Наталью Варлей на присвоение ей звания «На-
родный артист России». Однако, судя по всему, награда не найдет 
свою героиню...
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В документе ого-
ворено все: блюда 
- из лучшего ресто-
рана, посуда - опре-
деленного цвета, 
столовое серебро, 
личный официант, 
белый гримироваль-
ный столик, диван и 
кресло для отдыха. 
Что касается продук-
тов, то Ксения требу-
ет приготовленную в 
специальном термо-
пакете индейку, без-
глютеновый хлеб, 
салат с киноа, воду из 
французских мине-
ральных источников 
в стеклянной посуде. 
Также обозначены 
температура и уро-
вень влажности в 
гримерке. А к цере-
монии Премии Муз-
ТВ, которую Собчак 
будет вести, в ее рай-
дере появился еще 
один пункт - детская 
площадью не менее 
30 квадратных мет-
ров, смежная с ком-
натой Ксении. В ней 

должны быть кро-
вать-маятник, под-
гузники, присыпки...

Выполнение всех 
этих требований 
обойдется устрои-
телям церемонии в 
250 тысяч рублей. 
Сама Собчак ниче-
го страшного в этом 
не видит. «Если ты 
не требуешь ничего, 
то и получишь гам-
бургер», - заявила 
светская львица. А 
Арману Давлетярову 
- главному человеку 
на Муз-ТВ, который 
отвечает за премию, 
- остается только раз-
вести руками:

- Я не знаю, как 
этот райдер всплыл. 
Все договоренности 
с артистами и их ус-
ловия - закрытая ин-
формация. Понятно, 
что Ксения Анато-
льевна недовольна 
обнародованием. Но 
все, что просит Соб-
чак, мы выполним. 
Она молодая мама, 

если хочет взять с 
собой сына и мужа - 
имеет на это право. 
Главное - то, что Ксе-
ния профессиональ-
ная ведущая. Она уже 
много раз выходила 
на сцену «Олимпий-
ского», и мы уверены, 
что все пройдет до-
стойно и в этот раз.

Кроме того, Дав-
летяров признался, 
что райдер Собчак 
хоть и сложный, но 
выполнимый. Быва-
ло и хуже...

- Больше всего 
проблем у нас было 
с Дженнифер Лопес 
и PSY, - рассказывает 
Арман. - Последний 
запросил специаль-
ную вегетарианскую 
еду, которую ему до-
ставляли из Америки. 
А после церемонии 
оказалось, что артист 
ест все подряд и этот 
райдер был лишь 
проявлением понтов.

М.Н.

- Мне картина понра-
вилась, - говорит Виталий 
Ремизов, литературовед, 
филолог, автор ряда книг 
о Толстом и его произве-
дениях. - Здесь есть и сам 
писатель, и авторское вос-
приятие режиссера. Очень 
хорошее сочетание, когда 
создатель фильма не ста-
новится банальным иллю-
стратором романа, а по-
своему переосмысливает, 
открывает новые грани и 
формы.

Главное отличие сериа-
ла от романа - Шахназаров 
показал историю любви 
и гибели Анны глазами 
Вронского. Тем интерес-
нее, по мнению нашего со-
беседника, фильм.

- Прежде привычное 
отношение к любовни-
ку Анны - сложившееся 
в традиционной критике, 
литературоведении - было 
следующим. Считалось: 
Вронский беспощадный, 
жестокий человек, он за-
губил Анну так же, как 
загубил Фру-Фру - свою 
лошадь, - продолжает 
Ремизов. - Хотя лично я 
каждый раз, когда перечи-
тывал роман, напротив, ду-
мал, что он очень трепетно 
относится к Анне. И Шах-
назаров тоже это уловил.

- А как вам Каренин? Не 
показался слишком жест-
ким и сухим?!

- А по-моему, он ближе 
всех к толстовскому герою. 
В прежних экранизациях 
его либо прихорашивали, 
либо, наоборот, выставля-
ли карикатурным. То и дру-
гое - крайность. А здесь мы 
видим живого человека: 
страдает, мучается, любит... 
Да, и не забывайте одно из 
главных достоинств кар-
тины - звучит прекрасный, 

чистейший толстовский 
текст. Меня это особенно 
порадовало. Лента далеко 
стоит от пошлых сериалов, 
которыми телевидение 
пичкает зрителей каждый 
день.

Однако мы не можем не 
отметить и критический 
взгляд: многим зрителям 
пришелся не по вкусу вы-
бор исполнительницы 
главной роли. Многие уве-
рены: Лиза Боярская - со-
всем не Каренина!

- Внешне, может быть, 
и не стопроцентное попа-
дание, - соглашается тол-
стовед. - Почитал отзывы 
в интернете - у актрисы, 
мол, голос грубый, гово-
рит, «как мужик в юбке». 
А на мой взгляд, Боярская 
сыграла довольно инте-
ресно. Ее Анна грубова-
та? Да, мы привыкли к 
другой Анне - трепетной, 
влюбленной, романтич-
ной, страдающей... Но это 
привычный взгляд. А если 
копнуть глубже? Карени-
на - носительница мощно-
го интеллекта, властная и 
страстная натура. Она од-
нозначно эгоистична, всех 
мучает. Вспомните роман 
- Анна ведь даже морфий 
стала принимать к финалу, 
она становится наркоман-
кой. То есть Толстой и сам 
беспощаден к Карениной... 
Кстати, важная мысль: 
Анна часто мыслит по-
мужски, и некоторые ис-
следователи видели в этом 
особенность художествен-
ной манеры писателя.

Точно ли показана эпоха 
в картине? На этот вопрос 
наш собеседник дал такой 
ответ:

- Мне не совсем нравит-
ся картинка русско-япон-
ских событий. Слишком 

много кровавых подробно-
стей, отвлекающих от сути 
и смысла. В остальной же 
части повествования нет 
ничего раздражающего. 
Говорю вам как человек, 
связанный с XIX веком в 
силу специальности всю 
свою жизнь.

- Фильм яркий, с настро-
ением - словом, понравил-
ся, - вторит Ремизову Га-
лина Федосеева, старший 
научный сотрудник музея-
усадьбы Толстого «Ясная 
Поляна». - Не вижу ничего 
дурного в том, что показа-
на только одна линия ро-
мана: история Анны гла-
зами Вронского. Режиссер 
имеет право на собствен-
ное художественное ви-
дение, если оно не нару-
шает структуру и общую 
атмосферу романа. По-
нравились ли артисты? И 
тут режиссер имеет право 
на свой выбор. А сыграли 
они все, на мой взгляд, хо-
рошо. 

А вот от Георгия Ореха-
нова - доктора историче-
ских наук, специалиста по 
русской культуре XIX века 
- прозвучало довольно не-
ожиданное признание:

- Я решил не смотреть 
эту картину принципиаль-
но, узнав, что в главной 
роли будет Боярская! Ка-
кая из нее, извините, Ка-
ренина?! Надо, чтобы ар-
тист по уровню культуры 
дотягивал до образа хотя 
бы немного. Нет и еще раз 
нет. Для меня образцом 
остается советский фильм 
режиссера Александра 
Зархи, где Анну играла Та-
тьяна Самойлова. Вот это 
настоящая толстовская 
Каренина. И никто дру-
гой!

Марта Черемнова

«Спас» - право-
славный телеканал, 
его учредителем яв-
ляется Московская 
патриархия РПЦ. И 
патриарх Кирилл 
уже одобрил и бла-
гословил новое на-
значение.

Свое вещание 
«Спас» начал в 2005 
году, сегодня его 
смотрят в 80 городах 
России, Казахстана 
и Беларуси. Одна-
ко до сих пор канал 
остается широко из-
вестным лишь в уз-
ких кругах, а значит, 
имеет не слишком 
высокие рейтин-
ги, так что работа 
Борису предстоит 
большая. Однако со-
всем уж неожидан-
ным его назначение 
не назовешь - все-
таки Корчевников 
никогда не скрывал 
своих религиоз-
ных чувств. Он был 
одним из ведущих 
концертов «День 

славянской письмен-
ности и культуры» и 
«1025 лет Крещения 
Руси», оба меропри-
ятия проходили на 
Красной площади. 
В 2014 году, обсуж-
дая в студии фильм 
Аркадия Мамонто-
ва «Провокаторы», 
посвященный Pussy 
Riot, Борис заявил, 
что его отцом явля-
ется Иисус Христос, 
а матерью - Божья 
Матерь. Позже, по-
сле обвинений в 
богохульстве, Кор-
чевникову даже 
пришлось объяс-
няться, и он сказал, 
что имел в виду «то 
же, что имеет в виду 
Церковь, называя 
Богородицу матуш-
кой всех христиан, 
а главную молитву 
к Господу - «Отче 
наш».

Годом ранее из-
за фильма Бориса 
Корчевникова «Не 
верю!» разразился 

другой скандал. В 
своем расследовании 
журналист расска-
зал о том, как «опла-
ченные блогеры и 
политтехнологи», 
действующие «под 
прикрытием совре-
менного искусства», 
организовывают ин-
формационные ата-
ки на церковь. В чис-
ле критиков Церкви 
в фильме были на-
званы Владимир 
Познер, Леонид 
Парфенов... Между 
тем журналистская 
работа Корчевнико-
ва очень ценится на 
самом верху. Поду-
мать только: в 31 год 
он получил орден 
«За заслуги перед 
Отечеством» I сте-
пени - за высокий 
профессионализм и 
объективность в ос-
вещении событий в 
Республике Крым...

Ксения 
Позднякова

Телеведущая 
Юлия Меньшова сыграет 
главную роль в спектакле 

«Бестолочь».
Эта постановка - клас-

сическая комедия поло-
жений. Супружеская чета 
нанимает в свой дом слу-
жанку - недотепу Анну. 
Теперь она - повод для бес-
конечных семейных шу-
ток и насмешек... Но вот 
наступает день, когда муж 

должен срочно уехать в 
командировку, жена - про-
ведать родителей. Анну 

отправляют к ее родствен-
никам в деревню, дом оста-
ется пустым. Но - совсем 
ненадолго...

Помимо Юлии Мень-
шовой в блестящем спек-
такле-шутке, спектакле-
празднике заняты Олеся 
Железняк, Андрей Ильин, 
Андрей Носков и Зоя Бу-
ряк. Премьера состоится 
11 мая на сцене театра 
«Содружество актеров 
Таганки».

«АННА» 
Каренова - 
«как мужик 
в юбке»?
Канал «Россия-1» завершил показ 
многосерийной ленты «Анна Каренина». 
Можно ли эту работу считать творческой 
удачей режиссера Карена Шахназарова? 
«МН» попросил высказаться специалистов.

СОБЧАК поразила 
своими капризами

Если верить промоутерам, свои услуги в 
качестве ведущей мероприятия Ксения 
Собчак оценивает в 40 тысяч евро. Ну а 

райдеру теледивы могли бы позавидовать и 
некоторые голливудские суперзвезды.

в
я 
а
и 
.

КОРЧЕВНИКОВ 
все же «Спас»
И все-таки Борис Корчевников 
покидает «Прямой эфир». 
Телеведущему сделали предложение, 
от которого он не смог отказаться, - 
возглавить телеканал «Спас».

МЕНЬШОВА всех рассмешит
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Елизавета Боярская вновь в 
центре внимания. 

В роли Анны Карениной 
сейчас ее обсуждает вся 
страна. Ну а нам актриса 

рассказала о съемках 
в сериале, о том, 

как непросто быть 
дочкой д’Артаньяна 

и играть любовь 
с мужем, о сыне Андрее, 

которому на днях 
исполнилось пять лет, 

и о многом другом.
- Елизавета, скажите, вы 

сразу согласились на роль 
Анны Карениной?

- Конечно! Это же роль-
мечта! Я всегда грезила этой 
книгой. Но, честно говоря, не 
предполагала, что эта мечта 
когда-нибудь материализует-
ся. Даже подумать не могла, 
что в каком-то обозримом бу-
дущем могут начаться съемки 
по этой книге. Столько уже 
было экранизаций, мне ка-
залось, что следующая будет 
точно не скоро. Но как-то мне 
мой друг сказал, что будет сни-
маться фильм под названием 
«Вронский». И сразу возникли 
мысли: почему «Вронский»? 
Оказывается, потому, что 
история рассказывается от его 
лица. Но если «Вронский», то 
и Каренина там должна быть 
в любом случае. Надо узнать, 
как туда на пробы попасть... 
И только я об этом подумала 
- еще никому ничего не успела 
сказать, не позвонила своему 
директору с просьбой, чтобы 
та узнала, кто занимается ка-
стингом, - как она сама мне 
звонит и говорит: «Лиза, тебя 
зовут на пробы!»

«С мужем репетировали 
дома»

- То, что вы с Максимом 
сыграете главных героев, 
было изначально задумано?

- Нет, это совершенно слу-
чайное совпадение. И то, что 
на первой пробе мы оказа-
лись вместе, тоже дело слу-
чая. А потом долгое время 
мы не пересекались, пробо-
вались с другими партнерами. 
Позже, когда меня утверди-
ли, а Максима еще нет, у нас 
была финальная совместная 
проба. И только после это-
го стало известно, что будем 
играть вместе. Это получи-
лось совершенно спонтанно: 
режиссер увидел в нас этих 
героев - пару, которая может 
быть Карениной и Вронским.

- С мужем сниматься тя-
жело?

- Наоборот. Оттого, что мы 
снимались вместе, нам было 
намного легче. Во-первых, у 
нас была возможность репе-
тировать дома. Приходя со 
смены, мы занимались ребен-
ком, укладывали его спать и... 
садились разбирать завтраш-
нюю сцену: репетировали, 
спорили, пробовали разные 
варианты...

- Это вам Шахназаров 
такое домашнее задание да-
вал?

- Да нет... Понимаете, там 
по-другому было бы невоз-
можно: очень сложный ма-
териал, много текста. И если 
в кадре просто присутствуют 
говорящие головы и ничего 
при этом не происходит - то 
это скучно! Должно быть 
какое-то действие, внутрен-
нее развитие. И мы четко 
выстраивали всю линию - от 
знакомства до последней 
совместной сцены... А во-
вторых, возвращаясь к пре-
дыдущему вопросу, сложно ли 
сниматься с мужем. То, что мы 
- супруги, сыграло определен-
ную роль для передачи взаи-
моотношений в фильме. Сы-
грать влюбленность, первые 
взгляды друг на друга - это 
было несложно, этому учат 
в театральном институте. А 
вот передать ощущение, что 
люди вместе прожили боль-
ше года, имеют серьезный 
и сложный опыт отноше-
ний... Это неуловимо, это 
трудно выразить словами. 
Но это чувствовалось и 
было только на руку. Да и 
потом, когда съемки идут 
так долго, почти девять 
месяцев, и все сцены 
одна сложнее другой... 
Яркие чувства, сложные 
мысли, длинные тексты, 
тесный корсет... Много 
разных обстоятельств. И 
в такое время очень нуж-
но, чтобы рядом было на-
дежное плечо. Я счаст-
лива, что это был 
Максим.

«Привыкли жить 
на два города»
- Сын переживал, 

что мама с папой 
все время на съем-
ках, или уже при-
вык?

- У нас как-то так сложи-
лось, что Андрей не был об-
делен вниманием. Потому 
что, когда снимали блок в 
доме Карениных, Максим 
был с ребенком. Потом, когда 
у нас шли совместные сцены, 
приехали мои родители, мама 
Максима. И каждый раз, ког-
да возвращались 
со съемок, мы 
были вместе, 
общались с 
ним, укла-
д ы в а л и 
спать... И 
только по-
том про-
д о л ж а л и 
репетиро-
вать.

- Андрей осознает, что 
мама и папа - актеры?

- Я по себе могу сказать, 
что в детстве это не имеет 
никакого значения. У кого-то 
родители - врачи, у кого-то 
- актеры. Для Андрея это ни-
чего не значит, и хорошо. Я по 
себе помню, что часто видела 
папу на экране. И что? Работа 
такая.

- Ваш дом в Санкт-
Петербурге, но работаете в 
основном в Москве. Тяжело 
жить на два города?

- У нас никогда по-другому 
и не было. Когда с Макси-
мом познакомились, мы 
жили и в Москве, и в Санкт-
Петербурге. Сейчас для на-
шей семьи основной дом - это 
Москва, у нас здесь квартира, 
ребенок ходит в детский сад 
и в школу здесь пойдет. Но 
я остаюсь актрисой Санкт-
Петербургского Малого дра-
матического театра и езжу 
туда играть спектакли. Ко-
нечно, не очень удобно, но 
это мой выбор. Потому что 
это тот театр, ради которого 
можно летать и из Владиво-
стока, если понадобится.

«На сплетни не обращаю 
внимания»
- Лиза, вам что ближе: 

театр или кино?
- Это абсолютно две раз-

ные ипостаси. В театре мне 
нравится возможность долгих 
репетиций, лабораторного 
погружения в материал, его 
осмысления. Это целый про-
цесс... Очень интересно осоз-
навать, как развивается спек-
такль после премьеры. На нее, 
кстати, далеко не все артисты 
зовут друзей и родственни-
ков, потому что на премьере 
спектакль только-только 
рождается. Потом он начи-
нает жить, обрастать под-
робностями, связями и так 
далее - вот это интерес-
ный процесс, за которым 
хочется наблюдать. Есть 
спектакли, которые идут 
по 20 лет, и они постоян-
но эволюционируют. В 

кино ты здесь и сейчас, 
все происходит момен-
тально. В театре ина-
че. Сегодня, например, 
спектакль не случился. 
Точнее, ты чувствуешь 

некую неудовлетворен-
ность. Но ты можешь 
все это исправить уже 
завтра. Или сыграть по-
другому. А в кино: раз - и 
все, назад дороги нет!

- Вы пересматри-
ваете фильмы со сво-
им участием?

- Я не люблю это-
го делать. Потому что 
хочется все сыграть 
иначе. Думаешь: ну по-
чему я сделала здесь 
вот так, а вот тут - так? 
Особенно в ранних ра-

ботах. Там есть юность 
и обаяние, но и неко-

торая нехватка опыта 
тоже, хочется многое ис-

править. Ну и еще: мне про-
сто не нравится на себя смо-

треть. Да, вот такое странное 
качество.

- Как относитесь к пу-
бликациям прессы, которые 
не всегда соответствуют 
действительности?

- Абсолютно спокойно. 
Я стараюсь не обращать на 
них внимания. Конечно, мог-
ла бы на это как-то реаги-
ровать, расстраиваться. Но 
есть столько важных вещей 
в жизни, из-за которых при-
ходится волноваться и пере-
живать. А затрачивать свои 
силы и волнения еще и на 
это?.. Нет, оно того не стоит. 
Ну написали - и написали...

«Папа - самый 
лучший дедушка»
- Приятно осознавать, 

что вас сейчас восприни-
мают как самостоятель-
ную актрису, а не как дочь 
Михаила Боярского?

- Я рада быть дочкой, 
женой, мамой. И рада быть 
самостоятельной актрисой. 
Естественно, мне всегда 
приятно осознавать себя ча-
стью большой театральной 
семьи. Получается, что я 
уже двенадцатая актриса в 
семье, Максима можно счи-
тать тринадцатым. Это если 
вести счет с моей прабабуш-
ки Екатерины. Она была 
непрофессиональной актри-
сой, играла в любительских 
постановках, потом вышла 
замуж за священника и, 
естественно, в профессии не 
могла состояться. Но зато 
трое из четверых ее сыно-
вей стали актерами. Для 
меня это большая ответ-
ственность. Да, раньше от-
носилась ревностно к тому, 
что некоторые считали, 
будто в профессию я попала 
благодаря родителям. Мне 
хотелось доказать свою са-
мостоятельность. И сейчас 
понимаю, что правильно 
делала, что хотела. Никогда 
не искала легких путей, бра-
лась за самое сложное, ста-
вила перед собой цели и шла 
к ним. Падала, поднималась, 
отряхивалась и шла дальше. 
И многому на этом пути на-
училась.

- Сейчас советуетесь с 
родителями по поводу ро-
лей?

- Если у меня есть вопрос, 
то, конечно, я могу его за-
дать. Но в основном стара-
юсь решать творческие во-
просы с режиссером.

- Мы все знаем, какой 
Михаил Боярский замеча-
тельный актер. А какой он 
дедушка?

- Самый лучший, самый 
заботливый, самый добрый! 
Балует, души не чает. Все, 
что ребенок хочет, - он все 
у него получает. Папа сочи-
няет много разных историй 
для Андрюши, я ему давно 
предлагаю сборник расска-
зов написать. И внук очень 
любит дедушку. Когда был 
маленьким и только-толь-
ко научился говорить, он 
сказал: «Дедушка - мой са-
мый лучший друг!» Так оно 
и есть!

Валерия Хващевская

«Не люблю 
на себя 
смотреть»

Елизавета БОЯРСКАЯ:
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«Мне хотелось 
доказать свою 

самостоятельность»

С Максимом 
Матвеевым 

в сериале 
«Анна 

Каренина»
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Пять лет в колонии 
строгого режима провел 
4-й и на данный момент 

последний муж певицы Игорь 
Капуста. Все это время он 
не переставал надеяться, 

что знаменитая экс-супруга 
поможет ему скостить срок.

Бывшего мужа Алле-
гровой осудили за хранение 
наркотиков. Когда Игоря 
заключили под стражу, его 
сестра, верящая в невинов-
ность брата, бросилась ис-
кать помощи у бывшей 
невестки. Думала, что, ис-
пользуя связи, та вытащит 
бедолагу из тюрьмы. Но Ал-
легрова помочь не смогла. 
Или не захотела...

Они расстались в 2001 
году, задолго до того, как Ка-
пуста попал в поле зрения по-
лиции. В свое время танцора 
Игоря певица увела у другой 
женщина - именно про него 
она пела в своем знаменитом 

хите «Угонщица». С ним она 
прожила около восьми лет, 
но так и не решилась на за-
конный брак.

Игорь, который младше 
Ирины на девять лет, все это 
время сидел у нее на шее - не 
работал и не стремился чем-
либо заниматься. Да еще и 
гулял на сторону. Однажды, 
в очередной раз застукав ми-
лого на измене, «императри-
ца» указала Игорю на дверь. 
И больше никогда с ним не 
общалась.

После задержания Капу-
ста год провел в следствен-
ном изоляторе «Матросской 
Тишины», а затем еще пять 
лет в колонии. Сидя в тюрь-
ме, он ждал, что Аллегрова 
приедет к нему на свидание. 
Но певица давно уже вы-
черкнула предателя из своей 
жизни. 

Из-за решетки некогда 
лощеный красавец вышел 
изрядно постаревшим: в 
тюрьме у него были про-
блемы с сердцем, он не-
сколько месяцев провел 
на больничной койке, по-
худел на 10 килограммов. 
Встречали Игоря только 
ближайшие родственники: 
женщина, на которой он 
женился после разрыва с 
Аллегровой, оформила раз-
вод, как только он попал за 
решетку...

Кремлевский дворец уже 
стоит на ушах. Здесь 30 апре-
ля Филипп Киркоров будет 
отмечать свой юбилей. Глав-
ную сцену страны он арен-
довал почти на месяц, чтобы 
отрепетировать и празднич-
ное шоу, и торжественный 
прием. Ведь на банкет зван 
весь свет. И все должно прой-
ти чинно, благородно.

- До 30 лет я мог позво-
лить себе дебоши, - при-
знался Филипп «МН». - Но 
сейчас уже возраст не тот: 
он требует солидности и 
степенности. К тому же я 

позвал на праздник тысячу 
гостей. И мне важно, чтобы 
они были сытые, довольные, 
веселые.

Юбиляр говорит, что кру-
глую дату встречает с особы-
ми чувствами.

- Сегодня меня уже ниче-
го не раздражает, - уверяет 
артист. - Последней, что раз-
дражало, была знаменитая 
розовая кофточка и ее ми-
крофон. А сегодня я радуюсь 
каждому дню, живу в покое и 
гармонии. Мне нравится, что 
люди интересуются моей 
жизнью, пусть даже порой 

назойливо и слишком рьяно. 
Значит, я столько лет выхо-
жу на сцену не зря.

Презентов Филиппа ожи-
дает великое множество. А 
вот сам себе подарок к юби-
лею он уже сделал: построил 
собственный парк развлече-
ний. И тем самым воплотил 
свою детскую мечту.

- Мне хочется, чтобы на 
этих качелях-каруселях ве-
селились не только мои дети, 
но и дети всех родных, кол-
лег, друзей. Это будет насто-
ящий рай!

М.Н.

- Я не транжира, но и 
не экономлю, - признался 
Александр Буйнов. - Если 
честно, вообще не пользу-
юсь деньгами, они мне фи-
зически не нужны. У меня 
все денежные вопросы ре-
шает жена, и если бы все 
так же делали, то во всем 
мире наступил бы комму-
низм.

- Последнее время я пред-
почитаю экономить на всем, 
- поделился с нами Стас 
Пьеха. - Все деньги съеда-
ет мой бизнес. Теперь зани-
маюсь еще и медицинской 
деятельностью: это легкая 
психиатрия, будем помо-
гать людям лечиться от за-
висимостей. Так вот, если 
раньше, когда приходил в 
магазин, я забирал все, а по-
том из этого 50% просто не 
носил, то сейчас прихожу и 
беру только то, что точно 
надену, а также вещи первой 
необходимости. Я вообще 
перестал заниматься шо-
пингом: раньше-то это дело 
не любил, а теперь вдвой-
не. Также могу сказать, 
что у меня сейчас просто 
шикарная диета: гречка, 
куриные грудки и мед. 
Это дешево, натурально 
и очень эффективно: за 
зиму семь кило сбро-
сил и остался при сво-
их мышцах. Что же 
касается экономии, 
то у меня сейчас и от-

пуск всего 15 дней в 
году, в течение ко-
торых я пытаюсь 
справиться со сво-
ими бесами, кото-

рые меня постоян-
но подкарауливают.

Артем Костенко

Бывший муж Аллегровой 
вышел на свободу

С двумя детьми певица 
Жасмин переехала 

жить в Кишинев. Там под 
домашним арестом уже 

почти год находится ее муж, 
молдавский бизнесмен 

Илан Шор.
Летом прошлого года 

Шора обвинили в мошен-
ничестве и отмывании де-
нег. До сих пор идет след-
ствие, во время которого 
Илану запрещено покидать 
пределы особняка под Ки-
шиневом и пользоваться 

м о б и л ь н ы м 
телефоном.

На пе-
вице Жас-
мин мол-
д а в с к и й 
бизнесмен 

женат уже 
пять лет. 

До того как у 
него начались не-

приятности, супруги жили на 
два города: она с детьми - в 
Москве, он - в Кишиневе, и 
летали друг к другу в гости. 
Теперь певица с пятилетней 
дочкой и годовалым сыном 
перебралась в молдавскую 
столицу. Она лишь изредка 
уезжает по делам, оставив 
малышей с папой. И, нахо-
дясь в отъезде, связь с мужем 
вынуждена поддерживать че-
рез адвоката.

- Но все это не мешает 
Илану заниматься делами, 
ведь он по-прежнему занима-
ет пост мэра города Орхей, - 
рассказывает певица. - Муж 
решает все задачи и вопросы 
касательно нужд горожан, 
благоустройства. Ему неког-
да скучать.

Больше всего Жасмин пе-
реживает по поводу здоровья 
супруга. Несколько лет назад 
у Илана были выявлены се-
рьезные проблемы с сердцем.

- В связи с последними со-
бытиями сердце опять на-
чало давать сбои. Я безумно 
волнуюсь по этому поводу и 
надеюсь, что в скором време-
ни весь этот постановочный 
театр закончится, и невинов-
ность Илана будет доказана.

Подготовила Ольга Лесина

Киркоров вспомнил 
о розовой кофточке

Певец бросил все силы на то, чтобы 
празднование его 50-летия стало 

главным событием года.

Буйнову
деньги 
не нужны,
а Пьеха 
экономит

Популярные исполнители рассказали «МН», 
как управляются с финансами в эпоху экономического 
кризиса.

А Жасмин отправилась 
за арестованным супругом

а 
ала 

 под 

м о б
тел

ви
м
д
би

же
пят

До то
него нач

После задержания Капу-

FO
TO

D
O

M
.R

U

Ф
О

ТО
 В

. Р
АС

С
К

АЗ
О

В
О

Й

КО
М

М
ЕР

С
АН

ТЪ
/F

O
TO

D
O

M

P
H

O
TO

XP
R

ES
S

/К
О

М
С

О
М

О
Л

Ь
С

К
АЯ

 П
РА

В
Д

А

Ф
О

ТО
  Г

. У
С

О
ЕВ

А

FO
TO

D
O

M
.R

U

Игорь Капуста

Пьеха перещел 
на гречку и мед

Илан Шор
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ДЖОРДЖ КЛУНИ
ЗАДУМАЛСЯ 
О ПРЕЗИДЕНТСТВЕ

Обладатель двух
«Оскаров» и нескольких 

«Золотых глобусов», 
недавно он награжден 

еще и почетным 
«Сезаром» во Франции. 

Но амбиции актера, 
режиссера, продюсера 

и сценариста 
распространяются 

гораздо дальше кино 
и уж, конечно, дальше 

собственной семьи, 
где сейчас ждут 

появления на свет 
двойни.

Серьезные намерения 
Клуни в отношении прези-
дентского кресла давно не 
секрет. К тому же его супру-
га - международный адвокат 
Амаль Аламуддин - слов-
но создана для роли первой 
леди. Победу Трампа актер 
воспринял как род безумия:

- Но будем надеяться, что 
он все-таки найдет способ 
нормально управлять стра-
ной... Я был настолько шо-
кирован победой Трампа, что 
на месяц отключил телеви-
зор. Сегодня ясно одно: мы 
все должны засучить рукава 
и взяться за работу, чтобы ис-
править положение.

- Ваш альянс с Амаль сде-
лал вас одной из самых вли-
ятельных пар в мире. Как 
вы намерены это использо-
вать?

- Мы основали между-
народный правовой Фонд 
Клуни. И первая наша ак-
ция - прием беженцев у нас 
в доме в Лос-Анджелесе. Мы 
считаем, что единственный 
способ эффективно бороть-
ся с экстремизмом - это об-
разование. Так, в Ливане (на 
родине Амаль) скопилось 
больше миллиона сирийских 
беженцев. И мы готовимся 
открыть там виртуальные 
школы. Благодаря этим шко-
лам уже с сентября 5 тыс. де-
тей смогут получать там нор-
мальное образование. Работа 
в этом фонде стала нашим 
приоритетом. Я работаю над 
этим проектом по 3-4 часа в 
день. Мы верим в него всей 
душой.

- Родственные души на-
шли друг друга?

- Вы правы. Амаль не 
только самая умная из тех, с 
кем мне приходилось встре-
чаться, но к тому же обладает 
мягким, доброжелательным 
характером и большим чув-
ством юмора. Она интуитив-
но ищет во всем позитивную 
сторону. Мы встретились до-
вольно поздно. Между нами 
все закрутилось с невероят-
ной быстротой, мы открыты 
ко всему новому и относимся 
к жизни со страстным инте-
ресом.

- Вы ожидаете рождение 
двойни...

- Вот уже три года ходят 
слухи о том, что Амаль бе-
ременна. Но на сей раз это 
правда! Если бы в прошлом 

мне это предсказали, ни за 
что не поверил бы!

- Вы счастливы или обес-
покоены таким радикаль-
ным поворотом событий?

- И то и другое. Я думаю 
об этом 24 часа в сутки. Как 
не быть озабоченным такой 
огромной ответственно-
стью? Быть родителями ре-
бенка в этом нестабильном 
мире, к тому же сразу двух! 
Мы очень счастливы, воз-
буждены, взволнованы. Но я 
не знаю, откуда взялся слух о 
том, что мы ждем мальчика и 
девочку. Мы пока сами этого 
не знаем и не хотим знать.

- Еще недавно вы заяв-
ляли, что от одной мысли 
о женитьбе и детях у вас 
пробегает мороз по коже...

- Я помню. (Смех.) Сегодня 
у меня по-прежнему идет мо-
роз по коже, но совсем по дру-
гой причине. Эта новость ста-
ла публичным достоянием не 
по нашей воле. Я был на по-
хоронах моего двоюродного 
брата и доверчиво поделился 
с другом новостью о том, что 
Амаль ждет близнецов. Друг 
рассказал об этом своей же-
не-журналистке, которая не 
устояла перед соблазном. Мы 
с Амаль предпочли бы, что-
бы все происходило менее 
хаотично. Рождение детей, 
вообще-то, не входило в наши 
планы. Мы этот сюжет даже 
не обсуждали.

- Кстати, ваша свадьба 
была похожа на голливуд-
ское шоу. Сценарий был за-
ранее продуман во всех де-
талях?

- Я бы не сказал. В день 
свадьбы мы с нашими гостя-

ми приехали в Венецию на 
автобусе из нашего дома в 
Комо (Италия). Когда со-
брались пересесть в гондо-
лы, увидели, что сотни лю-
дей ожидают нас на мостах. 
Мы были готовы к тому, 
что нас будут ждать, но не к 
такому столпотворению! Я 
сказал Амаль: «Отступать 
некуда, спрятаться невоз-
можно, надо дать публике 
то, что она ожидает!» В 
результате размер шоу 
превзошел все, что мы 
могли вообразить.

- С рождением детей 
вы намерены что-либо 
изменить в вашем сти-
ле жизни?

- Мы решили стать бо-
лее осмотрительными и 
избегать ненужной опас-
ности. Я не поеду боль-
ше ни в Южный Судан, 
ни в Конго, а Амаль в 
Ирак. Мы постараемся из-
бегать мест, где к нам могут 
отнестись враждебно. Раньше 
мне было наплевать на опас-
ность, это был даже вызов - 
побывать в таких местах, куда 
ни один журналист не осме-
лился сунуть свой нос! Сегод-
ня мы живем между Италией, 
Англией и Америкой, и нас 
это вполне устраивает. Мно-
гие думают, что мы почти не 
видимся. На самом деле мы 
никогда не разлучаемся доль-
ше, чем на неделю. Когда же 
наши будущие дети достигнут 
школьного возраста, придет-
ся решать, где обосноваться 
окончательно.

- Что в вашей профессии 
доставляет наибольшее 
удовольствие?

- Работа над текстом. Чест-
но говоря, мне порядком на-
доело быть актером. Недавно 
мой агент напомнил мне, что 
за два года я отказался при-
мерно от 80 сценариев! Для 
фильма «Мартовские иды» я 
позволил себе написать речь, 
которую мне хотелось бы 
услышать из уст политика. 
Я добился немалых успехов 
в режиссуре, но потерпел и 
несколько неудач, которые 
болезненно переживал. Не-
смотря на это, если бы мне 
пришлось начать все сначала, 
я сделал бы то же самое.

- Французский «Сезар» - 
важная для вас награда?

- Я всегда рад получить 
приз или награду, потому что 

каждый раз говорю себе, 
что это, возможно, послед-
няя. Кроме того, я хорошо 
знаю и люблю французское 
кино.

- Говорят, вы фанат 
Жан-Поля Бельмондо.

- Для меня была огромная 
честь и удовольствие встре-
титься с ним. Я в восторге от 
его куража стать отцом в 70 
лет. В свои 55 лет я по срав-
нению с ним просто маль-
чишка.

- Что вы думаете об 
очередной полемике вокруг 
режиссера Романа Полан-
ски, которого обвиняют в 
изнасиловании несовершен-
нолетней в США? Из-за бо-
язни быть арестованным 
он даже отказался стать 
президентом церемонии 
«Сезаров».

- Я недостаточно знаком 
с деталями его дела, чтобы 
публично высказывать свое 
мнение. Тем не менее если 
вспомнить, через какие пре-
следования пришлось прой-
ти этому 83-летнему мужчи-
не, то становится не по себе. 
При этом никто не может 
лишить его самого главного 
- он один из самых больших 
кинематографистов нашей 
эпохи.

- Можно ли отделить 
личность артиста от его 
творений?

- Существуют люди, кото-
рые не хотят смотреть мои 
фильмы и терпеть не могут 

меня лично из-за моих 
политических убежде-
ний. Но кино и политика 
- это разные вещи.

- Кстати, чем вы объ-
ясняете тот факт, что 
в пуританской Америке, 
несмотря на скабрезные 
фразы в отношении жен-
щин, Трамп был избран 
президентом?

- Он звезда, а звезде 
многое позволено! Кста-
ти, вы знаете о том, что 
его имя фигурирует в 
титрах 22 фильмов и что 
он получает пенсию 120 
тыс. долларов от актер-
ского синдиката?

- Вы испытываете 
беспокойство за Аме-

рику?
- Это настоящая пробле-

ма: когда президент США 
делает ошибку, весь мир 
оказывается в опасности. 
Но я продолжаю оставать-
ся оптимистом. У нас были 
такие великие президен-
ты, как Джефферсон, Лин-
кольн, Рузвельт, Кеннеди. 
Америка делала ошибки и, 
без сомнения, будет их де-
лать в будущем. Но ей всег-
да удавалось их исправлять. 
Надо чтобы весь мир про-
снулся и осознал опасность! 
А задача демократов - най-
ти через два года кандидата, 
способного объединить из-
бирателей.

- Как, например, вы?
- Этот вопрос пока не сто-

ит на повестке дня.

Людмила Гаршери,
собкор «Мира новостей» 

в Париже
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Громкий арест 63-летнего 
генерал-лейтенанта ФСО 
Геннадия Лопырева и факт 
изъятия у него крупной 
суммы денег, как полагает 
следствие, полученных в 
качестве взяток, ожидаемо 
вызвали бурное обществен-
ное обсуждение. Еще бы! 
Редчайший случай в нашей 
истории: по подозрению в 
коррупции задержан гене-
рал одной из самых засекре-
ченных российских спец-
служб, которая занимается 
безопасностью первых лиц 
государства.

Как выяснилось позже, 
арест был вызван не толь-
ко тяжестью инкриминиру-
емой статьи и повышенной 
общественной опасностью 
деяния, но и тем, что обви-
няемый и лица из его близ-
кого окружения угрожали 
главному свидетелю. Сей-
час этот сви-
детель и вся 
его семья на-
ходятся под 
д е й с т в и е м 
п р о г р а м м ы 
государствен-
ной защиты.

Такую же 
защиту полу-
чил и бывший 
зам генераль-
ного директо-
ра Спецстроя 
А л е к с а н д р 
Буряков. Он, 
напомним, дал 
показания на 
первого зама 
главы Спецстроя Алексан-
дра Загорулько: мол, тот по-
лучал «откаты за заключе-
ние крупных контрактов с 
подрядчиками». Загорулько 
под арестом, а Буряков под 
крышей спецслужб.

Прятки 
с «фантомасами»

О защите свидетелей за-
думывались со времен СССР. 
Такая потребность возникла 
в годы, когда в Ростове-на-
Дону появилась банда бра-
тьев Толстопятовых. Почти 
пять лет - с октября 1968-го 
по июнь 1973 года - «фанто-
масы», как их называли за 
напяленные на головы жен-
ские чулки, держали город 
в напряжении. Бандиты, на 
счету которых было 14 во-
оруженных нападений, были 
обезврежены во время напа-
дения на инкассаторов.

Пока шло расследование, 
свидетелей поселили на кон-
спиративной квартире. Спе-
циальный человек покупал 
им продукты. К обычной жиз-
ни они вернулись только по-
сле суда над преступниками. 
Всех бандитов расстреляли.

Однако профессионалы 
хорошо знают, что физиче-
ское и психологическое дав-

ление на свидетелей 
десятилетиями было 
ахиллесовой пятой 
отечественного пра-
восудия. Известный 
юрист Михаил Бар-
щевский считает эту 
проблему второй по зна-
чению после обеспечения 
независимости судей.

В постсоветской России, 
несмотря на то что крими-
нальная ситуация брала за 
горло, закон о защите сви-
детелей «рожали» целых 
десять лет. Первый вариант 
подготовили еще в 1994 году. 
Борис Ельцин, сославшись 
на экономическое положе-

ние в стране, от-
клонил его. По 
той же причине 
под сукно легли 
еще восемь про-
ектов. Тем време-
нем следователи 
и прокуроры на-
блюдали в судах 
одну и ту же кар-
тину: свидете-
ли в последний 
момент отказы-
вались от своих 
показаний, напу-
ганные подруч-
ными тех, против 
кого они собира-
лись выступать. 

По официальной статистике, 
в «лихие 90-е» в России еже-
годно гибли 5-8 свидетелей 
тяжких и, как правило, груп-
повых преступлений.

Свидетели 
вещали басом

В отсутствие закона 
российская Фемида за-
щищала свидетелей как 
умела. В 2002 году Вер-
ховный суд Татарстана 
слушал дело членов 
банды «Хади Такташ». 
На скамье подсудимых 
- 13 человек, которых 
обвиняли в 30 жестоких 
преступлениях, в том 
числе в 15 убийствах. 
Свидетелей, от показа-
ний которых зависел 
исход одного из самых 
громких дел, привозили 
в суд на бронированном 
автомобиле в масках и 
в одинаковых балахо-
нах, скрывавших фигу-
ру. Показания давали 
под вымышленными 
фамилиями в так назы-
ваемой секретной ком-
нате. Говорили через 
специальный динамик, 
который даже женский 
голосок превращал в 
скрипучий бас. Дока-

зательств 
хватило на 
то, чтобы 
приговорить 
двух лидеров 
преступной 
группы к по-
жизненному 
заключению, еще 11 банди-
тов - к длительному пребыва-
нию за решеткой.

Охота за ценными свиде-
телями начинается задолго 
до того, как подследствен-
ные занимают свои камеры 
в СИЗО.

Печально знаменитую 
банду из Кущевской за мно-
гочисленные преступле-
ния можно было упрятать 
в тюрьму до того, как была 
убита семья кубанского 
фермера Сервера Аметова. 
Жертвами тогда стали 12 че-
ловек, в том числе дети.

До этой тра-
гедии многие 
потерпевшие 
писали заяв-
ления в ми-

лицию, однако 
уголовные дела 

стопорились и 
не доводились 

до суда: бандиты 
не только давали 
взятки сотрудни-
кам правоохрани-
тельных органов 
и нанимали доро-
гих московских 
адвокатов, но и 
активно запу-

гивали свидетелей. И только 
общественный резонанс за-
ставил власти рассадить от-
морозков по нарам.

Кому жучок, кому 
квартира

Долгожданный закон «О 
государственной защите по-
терпевших, свидетелей и 
иных участников уголовного 
судопроизводства», принятый 
в августе 2004 года, вступил в 
действие 1 января 2005 года. 
Свидетель, в адрес которого 
поступают реальные угро-
зы, имеет право на личную 

охрану и охрану жилища, 
временное помещение в 
безопасное место, замену 
документов, переезд на но-
вое место жительства и т.п., 
вплоть до смены фамилии 
и даже пола.

Правда, соответствую-
щее управление было соз-
дано в МВД России толь-
ко в 2008 году, чуть позже 
- подразделения во всех 
субъектах РФ.

С того времени госза-
щитой воспользовались 
более 7 тыс. человек, свя-
занных с резонансными, 
особо тяжкими престу-
плениями. Одному, напри-
мер, достаточно устано-
вить жучок на телефон, 
чтобы зафиксировать 
случаи угроз, другому не-

обходимо сменить место жи-
тельства. На период с 2014 
по 2018 год на эти цели выде-
лено около 1,3 млрд рублей. 
Много это или мало? Для 
сравнения: в Италии еже-
годно на программу защиты 
свидетелей тратится до 60 
млн евро, в США - 70 млн 
долларов. Так что россий-
ский бюджет на крышу для 
свидетелей, мягко говоря, не 
впечатляет. Это с нашими-то 
«кущевками» и продажными 
генералами! В оформлении 
документов охраняемого 
лица принимает участие не-
мало людей: одни составля-
ют сметы, другие их подпи-
сывают, третьи утверждают. 
И на каждом этапе возмож-
на утечка данных. Кстати, в 
тех же США разглашение 
сведений о свидетеле карает-
ся 5 годами тюрьмы. Вот по-
чему раздаются предложе-
ния о создании независимой 
службы, которая была бы 
равноудалена от всех сило-
вых структур. Что-то вроде 
службы судебных приставов.

В США аналогичная про-
грамма осуществляется спе-
циальной Службой марша-
лов США, у которой есть 
своя штаб-квартира, деся-
ток региональных предста-
вительств и офис в полиции 
каждого города, где работа-
ет инспектор по вопросам 
защиты свидетелей.

У нас же пока даже за-
конодательство не приведе-
но в порядок. Есть, напри-
мер, противоречия закона 
о государственной защите с 
Жилищным и Гражданским 
кодексами. Из-за этого воз-
никают проблемы с выделе-
нием подзащитным жилья и 
оформлением новых доку-
ментов.

Фальшивые 
похороны

Службу госзащиты счита-
ют одной из самых закрытых 
в полиции. Если начиналась 
ее работа с бывших спецна-
зовцев, вооруженных стрел-
ковым оружием, то сейчас 
ее арсенал технических и 
специальных средств неиз-
меримо вырос. Как говорят 
сами профессионалы: «При 
необходимости мы готовы 
даже «похоронить» важного 
свидетеля. Такая технология 
отработана, но на практике 
еще не применялась».

А вот инсценировку убий-
ства полиция давно и успеш-
но применяет. Кроме того, 
свидетелю предлагают пла-
стическую операцию, и ее 
успели сделать уже несколь-
ко человек.

В среднем за год опера-
тивники секретного депар-
тамента МВД выявляют 
более 200 преступлений, 
связанных с угрозами их по-
допечным. Примечательная 
деталь: зачастую сам факт 
предоставления защиты от-
бивает у злоумышленников 
охоту покушаться на жизнь 
и здоровье свидетелей.

Владимир Гондусов

ОХОТА 
НА СВИДЕТЕЛЯ

Свидетель - главный человек в розыске, поучал Глеб Жеглов молодого 
коллегу Володю Шарапова: «Даже в самом тайном делишке всегда оты-

щется человечек, который что-либо слышал, что-либо видел, что-либо 
знает...» Обезопасить свидетеля пытались еще со времен СССР, но толь-

ко сейчас это стало по-настоящему возможно.

КСТАТИ
В России при 
расследовании 
и рассмотре-
нии уголовных 
дел по тяжким 
и особо тяжким 
преступлениям 
угрожают каж-
дому пятому 
свидетелю.

А КАК У НИХ?
Сама фраза «Вы обязаны меня 
включить в программу защиты 
свидетеля» пришла к нам из голли-
вудских боевиков. Именно оттуда 
отечественный зритель узнал, как 
это примерно делается в США.

Тамошние официальные органы 
утверждают, что за время дей-
ствия программы, стартовавшей в 
1970 году, не погиб ни один из 19 
тыс. свидетелей, которых грамот-
но укрывали и которые выполняли 
все положенные рекомендации: 
не посещали публичные места, не 
пытались связаться с определен-
ными лицами и т.д.

В Италии эта программа дала от-
личные результаты в борьбе с ма-
фией. Смертельных случаев со 
свидетелями в этой стране также 
не зарегистрировано. Эффективно 
работает программа и в Израиле.
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В отношении царского зо-
лота люди часто путают две 
вещи - драгоценности авгу-
стейшей семьи и личные их 
финансы на банковских сче-
тах как в России, так и за ру-
бежом.

Что касается фамильных 
драгоценностей, то началь-
ник канцелярии Министер-
ства императорского дво-
ра при Николае II генерал 
А.А. Мосолов писал: «Русский 
двор был одним из самых бле-
стящих во всей Европе. За 200 
лет придворным ведомством 
были накоплены громадные 
богатства. По своему велико-
лепию русский двор прибли-
жался к Версалю Людовика 
XIV и Людовика XV».

Куда же все это подевалось 
после отречения? Члены 
Временного правительства 
сразу же занялись инвента-
ризацией собственности цар-
ской семьи. Драгоценности, 
резиденции, предприятия и 
земли, которыми владели Ро-
мановы, были национализи-
рованы.

Их деньги, выраженные в 
ценных бумагах в России и за 
рубежом, породили самые не-
вероятные слухи о несметных 
миллионах, которые искали 
все: и члены Временного пра-
вительства, и большевики, 
и представители эмиграции, 
и, разумеется, оставшиеся в 
живых законные наследники 
императорской семьи.

Какая зарплата у 
царя?

Сначала надо понять, об-
ладал ли Николай II доста-
точными средствами, чтобы 
хранить их в западных банках. 
Да, обладал. Вся семья - сам 
Николай II, императрица, его 
дети - получала годовое со-
держание на так называемые 
собственные суммы. Причем 
деньги начислялись с момен-
та рождения и увеличивались 
с достижением как опреде-
ленного возраста, так и соци-
ального статуса.

Когда Николая II объяви-
ли цесаревичем в 16 лет, ему 
по закону положили 100 тыс. 
рублей в год. После корона-
ции в 26 лет эта сумма увели-
чилась до 200 тысяч. Деньги 
выдавались Государственным 
казначейством. Лежали фи-
нансовые средства либо под 
процентами, либо были раз-
мещены в ценных бумагах. 
Для этих целей в Кабинете 
Его Императорского Вели-
чества существовали специ-
альные чиновники, следив-
шие за финансовым рынком. 
В основном царские деньги 
лежали под 4-5% годовых об-
лигациями в разных банках 
внутри страны. Официально 
состояние Николая II в нача-
ле царствования составляло 
2 387 800 рублей. Деньги по 
тем временам весьма и весь-
ма значительные. Кстати, за 
управление своими ценными 
бумагами царь платил око-
ло 600 рублей в год. Тем не 
менее к 1917 году эта сумма 
сильно сократилась, хотя 
Николай II, по свидетельству 

современников, вовсе не был 
расточительным человеком.

Заграница нам 
поможет

Конечно, у Николая II и 
его семьи были и зарубеж-
ные вклады. По понятным 
причинам они не афиширова-
лись. Данные о них появились 
только после марта 1917-го. 
Что же выяснилось?

После революционных со-
бытий 1905 года окружение 
Николая II стало активно 
готовиться к возможной эва-
куации царской семьи. Сред-
ства размещались на ано-
нимных счетах в немецких 
банках. Об этом в своей кни-
ге «Царские деньги. Доходы 
и расходы Дома Романовых» 
подробно пишет профессор 
И.В. Зимин.

Надо заметить, что вклады 
за рубежом у русских царей 
имелись со времен Петра I, а 
Екатерина II и Павел I наи-
более надежными считали 
немецкие банки. Впрочем, во 
время войны с Наполеоном 
с российскими деньгами ра-
ботали и английские банки. 
В 1822 году Ротшильды раз-
местили в Англии большой 
русский заем под 5% годовых.

Во времена правления 
Александра III на его бри-
танских счетах лежали мил-
лионы рублей. Однако Нико -
лай II, сменив на троне ро-
дителя, вывел из Англии все 

деньги. Почему? Говорят, из 
патриотических чувств.

Во время Первой миро-
вой войны английский посол 
передавал супруге Николая II 
крупные суммы денег. Так что 
может оказаться, что счет в 
Англии все-таки был. Но 
даже в этом случае все деньги 
с него были целиком исчер-
паны к 1916 году.

Поскольку эмигрировать 
царская семья предполагала 
в Германию (корни-то не-
мецкие), то и деньги ло-
гично было держать 
там.

С осени 1905 года 
Николай II с семьей 
жил под охраной в 
Петергофе, непода-
леку от Финского за-
лива. Так что в случае 
угрозы жизни мог поки-
нуть Россию морем. Для этой 
цели из Германии даже при-
были миноносцы.

Николай II был любящим 
отцом, поэтому анонимные 
счета в первую очередь были 
открыты на его детей, затем 
на него самого и супругу.

В ноябре 1905 года из Го-
сударственного казначейства 
и нескольких коммерческих 
банков были изъяты пакеты 
ценных бумаг, разделены на 
части и затем доверенными 
лицами под руководством 
действительного статского 
советника В.С. Федорова вы-
везены в Германию. В Бер-
лине при посредничестве 

банкирского дома «Мендель-
сон и К°» и были размещены 
деньги августейших особ. Их 
положили на восемь вкладов, 
по две части на каждую из 
дочерей - одна в германских 
марках, вторая в английских 
фунтах. Интересно, что вкла-
ды были неравны. Больше 
всех денежных средств лежа-
ло у старшей дочери Ольги, 
меньше всех - у младшей Ана-

стасии.

Таким образом, в 1905 году 
в Германии было размещено 
462 936 фунтов стерлингов и 
4 287 100 марок. Летом 1906-
го к ним добавились 2 500 000 
марок. Предполагается, что 
это были деньги цесаревича 
Алексея, которому на тот 
момент было всего два года. 
После достижения 20-летне-
го возраста дети могли бы 
воспользоваться деньгами по 
собственному усмотрению.

Однако перед самой вой-
ной Николай II велел выве-
сти все «германские» деньги 
в Россию. Об этом в своих ме-
муарах пишет председатель 
Совета министров Россий-

ской империи В.Н. Коковцов. 
Часть денег летом 1913 года 
действительно тайно верну-
ли. Но, как показала история, 
не все.

Подсчитали - 
прослезились

Судя по протоколу за-
седания Временного пра-
вительства от 8 марта 1917 
года, за границей оставались 
15000000 рублей. Эти цифры 
можно считать верными, по-
скольку они были сообщены 
летом 1917 года комиссару 
Временного правительства 
В.Ф. Головину секретарем им-
ператрицы Александры Фе-
доровны графом Я.Н. Ростов-
цевым и обер-гофмаршалом 
графом П.К. Бенкендорфом.

Впоследствии именно за 
эти деньги вступили в борь-
бу наследники Николая II и 
его семьи, а также различные 
самозванцы. Наиболее из-

вестной из последних была 
Анна Андерсон, выдавав-
шая себя за чудом спас-
шуюся княжну Анастасию 

Николаевну. Взбудоражен-
ные слухами об огромных 
счетах Николая II, его жены 
и детей за рубежом, предста-
вители эмиграции собрали 26 
февраля 1929 года комиссию 
из бывших высокопоставлен-
ных чиновников, имевших 
отношение к личным финан-
сам царя. Вывод комиссии 
оказался несколько удруча-
ющим: «Государь император 
и его августейшая семья ни-
каких имуществ за границей 
не имели, кроме небольших 
капиталов дочерей государя, 
около одного миллиона ма-
рок на каждую, в банке Мен-
дельсона в Берлине».

Мало того, Борис Нольде, 
бывший советник министра 
иностранных дел, добавил, 
что, скорее всего, эти суммы в 
годы войны были секвестри-
рованы, подверглись инфля-
ции и превратились в ничто.

Протокол совещания был 
опубликован в 1930 году в 
газете «Возрождение» в Па-

риже. По суду, 
состоявшему-
ся в 1934 году, 
о с т а в ш и е с я 
деньги долж-
ны были быть 
переданы за-
конным на-
следникам им-
ператорской 
семьи: Наталье 

Брасовой - жене великого 
князя Михаила Александро-
вича; великим княгиням Оль-
ге Александровне и Ксении 
Александровне - младшим 
сестрам Николая II; Виктории 
Баттенбергской и Ирэне Гес-
сенской - сестрам императри-
цы Александры Федоровны; 
герцогу Эрнсту Людвигу Гес-
сенскому - брату императри-
цы Александры Федоровны.

Выплата была произведе-
на в 1938 году. Сумма к вы-
даче составила всего 25 тыс. 
фунтов стерлингов на всех 
наследников...

Дмитрий Соколов

Сколько в 
России было 

дворцовых или 
государственных 

переворотов, 
столько же раз 

победители искали 
деньги своих 

предшественников. 
Азартнее всего 

искали золото 
Романовых. После 
прихода к власти в 
1917-м Временное 

правительство 
сразу же этим и 

занялось.
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Николаю II 
в год полагались 
200 тыс. рублей, 

то есть примерно 
200 млн нынешними 

деньгами. 
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Таких причин может быть 
много, но несколько наших 
рекомендаций, может быть, 
помогут их избежать.

 Нельзя торопиться с 
высадкой рассады на по-
стоянное место. Если это 
сделать до того, как темпе-
ратура поднимется до плюс 
20-25°С, задержка в разви-
тии растений и недобор 
урожая обеспечены.

 Перцы не выносят 
тени, они вытягиваются, 
а потом падают от ветра. 
И плодов не завязывают. 
Даже если вы их высадили 
на открытом месте, тень 
могут создавать соседние 

растения, если кусты вы-
сажены слишком часто. 
Схема посадки: 25-30 см - 
между растениями и 55-60 
см - между рядами.

 В открытом грунте 
перцы обязательно под-
вязывают, чтобы их не по-
валил ветер и не сломал 
ветки.

 Рыхлят их каждые две 
недели, но неглубоко - на 
2 см, не больше. Повре-
дите корни - куст может 
скинуть завязи. Чтобы не 
рисковать, перцы мульчи-
руют опилками, сосновы-
ми иголками или резаной 
соломой слоем не менее 

7-10 см. Тогда и рыхлить не 
придется.

 Подкармливают их 
раз в 1,5-2 недели. Растения 
любят азот и калий, мень-
ше - фосфор. Нельзя вно-
сить свежий навоз, плоды 
будут загнивать.

 Чтобы урожай был 
выше, на участке высажива-
ют несколько сортов перца.

Место и почва
Участок для ежевики дол-

жен быть защищенным от 
холодных ветров и хорошо 
освещенным. Она выдер-
жит и полутень, но ягоды 
там будут менее сладкими, а 
урожай начнет созревать на 
7-10 дней позже. Освещение 
плантации можно улучшить, 
достаточно направить ряды 
с севера на юг, подвязать к 
опорам и проредить кусты.

К почве ежевика менее 
требовательна, чем малина, 
но максимальные урожаи 
дает на удобренных и хоро-
шо дренированных суглин-
ках. Не переносит участков 
с высоким расположением 
грунтовых вод - там идет об-
разование побегов до позд-
ней осени, что резко снижает 
зимостойкость растений. На 
известняковых почвах еже-
вика, как и малина, страдает 
от хлороза листьев из-за не-
достатка железа и магния.

Посадка, 
подкормки, полив

Ежевику лучше высажи-
вать ранней весной. Копают 
ямы диаметром 60 см и глуби-
ной 70 см. В 
каждую вно-
сят половину 
ведра пере-
п р е в ш е г о 
навоза, 150 г 
суперфосфа-
та и 50 г суль-
фата калия. 
Н а з е м н у ю 
часть саженца укорачивают 
на 20-30 см, обрезая на почку, 
также удаляют поврежден-
ные корешки. После посадки 
корневая шейка должна нахо-
диться на уровне почвы. Затем 
растения поливают и мульчи-
руют. Схема посадки: расстоя-
ние между растениями 1-1,2 м, 
а между рядами - 1,8-2 м.

Если почва на участке хо-
рошо удобрена, первые 2-3 
года подкармливают только 

азотными удобрениями (10-
15 г мочевины или 20-25 г
аммиачной селитры на 1 
куст). Далее при весеннем 
рыхлении ежегодно под каж-
дое плодоносящее растение 
вносят 50-60 г аммиачной 
селитры, осенью под мульчу 
- 100 г суперфосфата, 25-30 г 
сернокислого калия и ведро 
перегноя или компоста. По-
чву перекапывают садовыми 
вилами на глубину 6-10 см.

Благодаря глубокому 
расположению корней еже-
вика легче переносит за-
суху. Но совсем без воды 
оставлять ее нельзя. При 
отсутствии дождей особен-
но важны поливы во время 
цветения и созревания ягод.

Опоры и шпалеры
Большинство сортов еже-

вики требует опоры. Для пря-
мостоячих сортов, растущих 
кустом, можно использовать 
колья, располагая их посре-
дине или по бокам. А для 

стелющихся 
сортов луч-
ше подойдет 
шпалера вы-
сотой при-
мерно 1,8 м
с промежу-
т о ч н ы м и 
горизонталь-
ными прово-

локами, расположенными на 
высоте 0,8, 1,2 и 1,6 м. Самый 
простой способ размещения 
побегов на шпалере - веер-
ный, когда прошлогодние 
(плодоносящие) побеги от-
водятся в одну сторону, а но-
вый прирост (побеги заме-
щения текущего сезона) - в 
противоположную.

За растениями на шпале-
ре удобнее ухаживать в те-
чение всего сезона. 

ПОСАДИТЕ ЕЖЕВИКУ - 
НЕ ПОЖАЛЕЕТЕ

Многие садоводы считают ежевику малоурожайным ко-
лючим кустарником с кисло-сладкими ягодами и отда-
ют предпочтение малине. А между тем некоторые сорта 
ежевики не уступают по вкусу своей родственнице, да и 
ягод у них бывает намного больше. Нужно лишь правиль-
но ухаживать за растением.

6 условий для крутого перца
Никак мне не удаются перцы в открытом грунте. 

Какие главные ошибки обычно совершают овощево-
ды-перцелюбы?

Светлана Куцкова, Вышний Волочек

КСТАТИ

Нельзя высаживать ежеви-
ку после малины, земля-
ники и по соседству с ши-
повником и розами, так как 
у них общие вредители.
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Учредитель и издатель ООО «Мир новостей Медиа».
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Сегодняшнюю жизнь труд-
но представить без смарт-
фонов, планшетов и т.п. 
Гаджеты сделали нашу 
жизнь удобной и комфорт-
ной, но... За все надо пла-
тить. Цена, как выяснили 
ученые, довольно высока 
- гаджеты отбирают у нас 
здоровье.

Позвоночная 
грыжа

Исследование, опублико-
ванное в The Spine Journal, 
говорит о том, что активные 
пользователи смартфонов на-
чинают страдать от болей в 
шейном отделе позвоночника 
гораздо раньше тех, кто гад-
жетами почти не пользуется.

Два доктора-ортопеда Тодд 
Ланман и Джейсон Куэллар 
обратили внимание на то, что 
у молодых пациентов, кото-

рые жаловались 
на сильные боли 
в спине, какой-то 

нетипичный из-
гиб шеи. (Это 

было видно на 
рентгеновских 
снимках.) Причем 

количество таких 
пациентов в по-

следние годы резко 
выросло. Выяснилось, 
что так изгибают 

шею (как следствие - межпоз-
вонковая грыжа) активные 
пользователи смартфонов. 
Если человек стоит прямо, 
его голова весит примерно 5 
кг. Но если наклоняет ее хотя 
бы на 60 градусов, то давле-
ние на позвоночник равно-
сильно тому, как если бы го-
лова весила 27 кг!

Если уж вы не готовы от-
казаться от электронных 
«друзей» совсем, советуют 
ученые, то хотя бы читайте 
смартфон, держа его перед 
лицом, на уровне глаз. Это 
снизит нагрузку на позвоноч-
ник. Набирать текст следует 
пальцами двух рук, что по-
зволит позвоночнику нахо-
диться в удобном положении.

Снижение 
интеллекта

Лондонский институт 
психиатрии доказал еще 
один вред, который нано-

сят гаджеты. Они снижа-
ют уровень интеллекта. 
Люди, которые постоянно 
отвлекались на входящие 
сообщения и звонки, пока-
зали снижение уровня на 10 
баллов, что в два раза пре-
вышает последствия от упо-
требления марихуаны.

Лондонский психолог 
Гленн Вилсон даже строит 
мрачные прогнозы: люди, 
которые постоянно бросают 
дела ради того, чтобы прове-
рить электронную почту или 
входящие сообщения, страда-
ют примерно так же, как если 
бы они не спали всю ночь. 
Многозадачность приводит 
многих, особенно мужчин, к 
общему снижению уровня 
IQ. Представители сильного 
пола, которым приходилось 
выполнять несколько задач 

сразу, демонстрировали в 
ходе исследования такой же 
уровень интеллекта, как... 
второклассники.

Ухудшение зрения
Офтальмологи давно 

предупреждают, что исполь-
зование гаджетов очень 
сильно бьет по зрению. К 
окончанию школы у 60% 
детей диагностируют бли-
зорукость. Учитывая, что 
смартфон или планшет часто 
используется на ходу, к вред-
ному чтению с экрана добав-
ляется тряска изображения.

Вот почему зрение нужно 
регулярно проверять. Кроме 
того, во время работы за ми-
ни-компьютером нужно чаще 
моргать, чтобы поддерживать 
стабильность слезной пленки.

Ранние морщины
Многие из нас и так при-

щуриваются в тот момент, 
когда смотрят на дисплей. 
Это, казалось бы, невинное 
мимическое действие ведет 
к преждевременному обра-
зованию морщин в области 
бровей и глаз.

Ну а уж если на экран 
падает солнечный свет... 
Все это оборачивается по-
явлением более глубоких и 
ярко выраженных морщин 

в межбровной зоне - так 
называемых глабеллярных 
линий нахмуривания.

«Согласно исследованиям, 
80% россиян знают о рисках 
воздействия на кожу ультра-
фиолетовых лучей. Но они 
даже не предполагают, что 
использование смартфона 
на солнце усугубляет данную 
проблему», - говорит врач-
косметолог Ирина Аксененко.

Лишний вес
Гаджеты сделали нашу 

жизнь менее активной. Дети 
общаются со сверстниками 
онлайн, вместо того чтобы 
гонять по улицам. Взрослые 
все чаще заказывают товары 
через интернет, а не ходят по 
магазинам. Снижение дви-
гательной активности ведет 
к целому вороху проблем, 
главная из которых - лишний 
вес. Увлекшись социальными 
сетями или поиском инфор-
мации в интернете, иные не 
замечают, что и в каких коли-
чествах едят. Поэтому врачи 
настоятельно рекомендуют 
отказаться от дурной привыч-
ки есть перед экраном.

Конечно, нужно занимать-
ся спортом. И тут смартфон 
можно использовать с боль-
шой пользой - установить 
приложения по подсчету ша-
гов и по учету калорий.

Арина Петрова

Весной мы остро ощуща-
ем нехватку витаминов. 
Из-за этого ухудшаются 
самочувствие и настро-
ение. Казалось бы, чего 
проще - сходи в магазин 
или на рынок и купи по-
больше овощей и фруктов. 
Или в аптеку - за витамин-
ными комплексами. Но это 
не выход...

В первом случае из-за дли-
тельного хранения витамины 
с грядки по-
теряли мно-
жество из 
своих полез-
ных свойств 
и уже не 
могут удов-
л е т в о р и т ь 
нашей по-
вседневной 
потребности. 
Во втором - 
польза витаминно-минераль-
ных комплексов до сих пор 
остается спорной темой, тем 

более что при их при-
еме не учитывают-
ся индивидуальные 
особенности вашего 
организма. Что же 
делать? Выход есть!

Совсем не слу-
чайно значитель-
ную часть русской 
кухни издревле со-
ставляют блюда из 
зерновых и бобовых. Зерна 
пшеницы, ячменя, ржи, про-
са, льна, гречихи, гороха, бо-
бов, фасоли - это настоящие 

к л а д о в ы е 
различных 
витаминов и 
минералов. 
Надо только 
уметь мак-
с и м а л ь н о 
полно их из-
влекать.

Не секрет, 
что самая 
большая кон-

центрация полезных веществ 
сосредотачивается в зерне во 
время его прорастания. 

Узнав про такое чудо, хо-
чется сразу пойти на кухню, 
достать с полки любую крупу 
и заняться ее проращивани-
ем. Но не тут-то было! То, что 
обычно хранится на наших 
кухонных полках, для этих 
целей совсем не подходит. 
Дело в том, что производите-
ли круп для увеличения срока 
хранения и улучшения вкусо-
вых качеств подвергают их 
различным обработкам, на-
пример обжарке. А это дела-
ет их «мертвыми». Для прора-
щивания же нужны «живые» 
зерна, которые после сбора 
только высушивают. Их еще 
называют зелеными.

Купить такие мож-
но в специализиро-
ванных магазинах и 
отделах супермарке-
тов, где выложены 
натуральные при-
родные продукты, а 
семена льна - еще и в 
аптеках.

Для примера возь-
мем зеленую греч-
ку. Она в отличие 
от привычной нам 
коричневой не про-
ходит обжарки и по-
тому сохраняет свой 

естественный тонкий вкус и 
все самое ценное, чем награ-
дила ее природа. Вещества 
в проростках положительно 
влияют на сердечную мышцу, 
нормализуют функции ве-
нозной и сосудистой систем, 
балансируют работу печени, 
почек, щитовидной железы и 
нервной системы, восстанав-
ливают иммунитет, приводят 
в норму вес, замедляют про-
цессы старения. И все потому, 
что проростки зеленой гречки 
- это настоящий кладезь бел-
ков, витаминов (А, В

1
, В

2
, РР) 

и минералов (железа, калия, 
кальция, магния, фосфора). 
Их можно есть просто так, до-

бавив для вкуса немного меда, 
можно добавлять в любые са-
латы, каши, творог, йогурты.

Анна Краснова

причин отказаться
от гаджетов5

Владельцами смарт-
фонов и планшетов 
сегодня являются три 
четверти россиян. При 
этом почти каждый тре-
тий честно признался, 
что проводит наедине 
с гаджетом не менее 
пары часов в день, вни-
мательно изучая ин-
формацию на экране.

КСТАТИ
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Гречка на вырост

Всего за одни сутки в про-
цессе проращивания в 
зернах зеленой гречки 
скачкообразно возрастает 
количество антиоксидантов, 
активно замедляющих про-
цессы старения, - со 182 до 
383 мг на 100 г крупы.

Как прорастить 
гречку?

Тщательно промойте зерна 
зеленой гречки в проточной 
воде, положите в глубокую ми-
ску, залейте чистой водой (на 
2-3 см выше уровня гречки) и 
оставьте на 1,5-2 часа для на-
бухания. Затем слейте воду, 
накройте миску крышкой (не-
плотно, чтобы зерна дышали) 
и оставьте их прорастать при 
комнатной температуре на 
18-20 часов. В течение этого 
времени зерна надо 2-3 раза 
промыть проточной водой и 
перемешать для поддержания 
в них равномерной влажности. 
При появлении проростков 
в 1-2 мм зерна можно смело 
употреблять в пищу. В таком 
состоянии они самые вкусные 
и полезные. Проросшие зерна 
можно до 5 суток хранить в хо-
лодильнике, промывая 1 раз в 
сутки проточной водой, чтобы 
не забродили и не подсохли.
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Судейство в последние не-
дели в спорте - беспросвет-
ный кошмар. Что в футболе, 
что в хоккее. «Мир новостей» 
разбирался, откуда на нашу 
голову обрушилось столько 
скандалов.

Весна - время решающих 
матчей в разных чемпионатах. 
Одно дело - магнитогорский 
«Металлург» прихлопнут в ре-
гулярном первенстве. Другое - в 
финале Кубка Гагарина.

Знаменитый тренер Вячеслав 
Быков возмущается: «Меня про-
сто убивают оголтелые нападки 
на судейский корпус. А ведь ар-
битры входят в проект под названием 
«Континентальная хоккейная лига». 
И мы все вместе должны развивать-
ся, поддерживать друг друга, а не спу-
скать всех собак на ближнего».

Но ему справедливо отвечают: 
«Арбитры не имеют независимо-
сти, они - сотрудники КХЛ». 

Правильно ведь заметил извест-
ный хоккейный эксперт, бывший 
вратарь Сергей Борисов. Арбитры 
работают на КХЛ, которой руково-
дят большие люди, также владею-
щие СКА. Как иначе могут судить 
люди в полосатом? Ведь если они 
допустят малейшую ошибку по от-
ношению к СКА, с ними просто не 

продлят контракты, как уже 
случилось с Вячеславом Була-
новым и другими арбитрами. 
И отправишься ты судить чем-
пионат Чехии или Венгрии, где 
платят в разы меньше.

Буквально через несколько 
дней мы увидели другой судей-
ский беспредел - в матче «Реал 
Мадрид» - «Бавария». Это 
Лига чемпионов. Генеральный 
спонсор турнира - Газпром. Но 
зачем нашим газовикам «уби-
вать» немцев? А ведь испанцы 
забили пару голов из явного 
офсайда, что позволило им 
пройти дальше.

Нет, тут другая причина. 
Вроде бы решено в футболе вве-
сти видеоповторы. Но решить - это 
одно, а ввести - другое. Как говорят, 
слишком большие деньги замеша-
ны в мировом футболе, и там своя 
коррупция. Даже когда проходила 
жеребьевка, все начали кричать, 
что ведущий ловил руками нагре-

тые шарики. Может, и не вводят 
пока видеоповторы, чтобы лучше 
было мухлевать? 

А вы видели, что произошло в пер-
вом же матче в Санкт-Петербурге 
на скандально известном футболь-
ном стадионе, который наконец-то 
открыли? Судья Еськов удалил трех 
игроков «Урала» и, по сути, обеспе-
чил победу местному «Зениту».

Болельщики и тут видят длин-
ную руку Газпрома. При том, что 
«Урал» - совсем не грубая коман-
да. И вдруг сразу три удаления! 
Уральцы выходили со стадиона и 
под трибунами нового сооружения 
стоимостью в миллиарды рублей 
громко матерились в адрес хозяев: 
«Хоть раз честно выиграйте!»

Судьи напортачили и в матче 
«Спартака» в Ростове, когда Буха-
ров забивал красно-белым с нару-
шением правил. Впрочем, судьи тут 
не виноваты. И не их вина в том, что 
«Спартак» предстал безвольным 
плюшевым медвежонком, уступив 
стальному «Ростову» с крупным сче-
том 0:3.

- Вы по-прежнему так 
же сильно любите хоккей, 
как в юности?

- Да, эмоции никуда не 
пропали. Я любил хоккей и 
хотел играть. В нападении, в 
защите, голкипером - без раз-
ницы. Но никто не хотел быть 
вратарем, поэтому мне доста-
лась такая форма.  Я был са-
мым счастливым человеком 
на свете! С этим баулом ез-
дил на трамвае из ЦСКА на 
улицу Куусинена. Пусть все 
видят, что я - хоккеист! Такая 
гордость меня переполняла, 
вы не представляете. Я даже 
спал в хоккейной форме.

- Правда, что отец не 
одобрял ваш выбор?

- Да, он не любил боль-
шой спорт. И был примером 
для детей. Настоящий физ-
культурник. Делал зарядку в 
шесть утра, обливался холод-
ной водой, нас заставлял на 
лыжах ходить, на коньках бе-
гать. Но папа даже чемпионат 
мира не смотрел.

А вот мама играла в рус-
ский хоккей, не пропускала 
ни одного матча сборной. Мы 
все собирались у телевизора 
КВН с маленьким экранчи-
ком... Мама хотела, чтобы я 

стал хоккеистом. 
Папа же видел 
во мне военного 

летчика. И так полу-
чилось, что я выполнил наказ 
родителей. Начал играть в 
хоккей за ЦСКА, стал воен-
нослужащим.

- В какой момент отец 
понял, что у сына серьез-
ная профессия?

- Когда я в 15 лет принес 
первую зарплату 40 рублей. 
Папа воскликнул: «О, уже 
неплохо!»

В то время хоккей уже 
был главным видом спор-
та в СССР. Чем гордились в 
то время? Еще космос, ба-
лет. Политбюро во главе с 
Брежневым смотрело хок-
кей, по телевизору показы-
вали почти все наши матчи. 
Сам Леонид Ильич приез-
жал на игры в «Лужниках».

И хоккеистов сборной зна-
ли всех в лицо. Сегодня игро-
ки первой команды страны 
выйдут на улицу - их узнают 
не все. А раньше вся страна 
боготворила хоккеистов.

- Вы встречались с 
Брежневым?

- Когда мы выезжали с 
базы в Архангельское, то 
уже видели, что вдоль доро-
ги стоит милиция. Значит, на 
матче будет Леонид Ильич. 

Это очень мотивировало, 
когда на тебя смотрит глава 
страны.

19 декабря у Брежнева 
был день рождения, и в 1981 
году он приехал на турнир 
на призы газеты «Известия». 
Мы недавно победили ка-
надцев в финале их кубка 
- 8:1 в Монре-
але. Привезли 
Брежневу из 
Канады шай-
бы, шапоч-
ки, сувениры, 
значки.

Шел первый 
матч на «Изве-
стиях». После 
первого периода мы уступа-
ем финнам (1:2). В раздевал-
ку влетает министр спорта 
Павлов: «Так, Владислав и 
Сергей Макаров, побежали 
наверх в ложу! Снимайте 
быстрее форму - вас Леонид 
Ильич ждет. Будем ему по-
дарки вручать».

А ведь время ограничено. 
Финны и болельщики даже не 
поняли, почему перерыв вме-
сто 15 минут длился полчаса. 
Организаторы объявили, что 
лед не готов. А на самом деле 
мы к Брежневу ходили. Он 
меня расцеловал, я до сих пор 
не моюсь, - смеется Третьяк. - 
И пожурил меня: «А что это 

вы финнам проигрываете?» 
Я отвечаю: «Мы никогда Фин-
ляндии не проигрывали, лишь 
однажды в истории уступили в 
товарищеском матче. Сейчас 
пойдем и победим».

«А что это у вас фами-
лия на спине на английском 
написана? Я разобрать не 
могу», - начал осматривать 
меня Брежнев. «Это не 
мой вопрос, тут к министру 
спорта», - парирую я.

Павлов побледнел, но от-
ветил: «У нас международ-
ный турнир, поэтому фами-

лии должны 
быть на ан-
г л и й с к о м ». 
«Ну хорошо, 
идите побеж-
дать», - напут-
ствовал меня 
Брежнев. Я 
его поблагода-
рил за то, что 

нам зарплату на 50 рублей 
увеличили, давали ордена.

Тогда мы финнов обыгра-
ли. А утром приходим в разде-
валку - нам майки перешили. 
Большими буквами написали 
на спинах по-русски фамилии. 
Чтобы Леонид Ильич видел, 
кто есть кто.

- Канадцы в Суперсе-
рии-1972 делали какие-ни-
будь хитрости, чтобы со-
ветским хоккеистам было 
сложнее?

- Ничего такого. Но за 
игроков они нас не считали. 
В первый же вечер состоял-
ся банкет. Канадские игроки 
веселились, готовясь к лег-

кой прогулке. А нам даже 
бифштекс в рот не шел.

На следующий день выхо-
дим в Монреале на 18-тысяч-
ный стадион. Оперные певцы 
исполняли гимны, пришел 
премьер-министр Канады. 
В паузах матча играл орган, 
чего не было в СССР. Потря-
сающая обстановка!

Начали нас представ-
лять - мы услышали два-
три хлопка в свой адрес от 
посольских. Канадские же 
хоккеисты утонули в оваци-
ях. Все фанаты хотели по-
казать, как они любят сво-
их героев: Кена Драйдена, 
Фила Эспозито... Нас потря-
сывало, честное слово. Вол-
нение было очень сильным.

С первых же минут нача-
лась жесткая игра, треща-
ли борта. На 30-й секунде 
мне забили гол. Подъехал 
Эспозито, похлопал меня по 
плечу: «У тебя, мальчик, все 
впереди». Вторую шайбу за-
бросили на третьей минуте, 
и на органе начал играть по-
хоронный марш.

Но у нас в команде всегда 
были лидеры - Михайлов, 
Петров, Харламов, Якушев. 
Важно было забить первый, 
второй гол... В итоге мы 
победили 7:3. Очень радо-
вались! Этот матч вошел в 
историю. Забудутся многие 
турниры, даже Олимпиады. 
А та Суперсерия - событие 
№1 в хоккее. Впервые на 
таком уровне играли сбор-
ные Канады и Советского 
Союза.

Под чей свисток пляшут арбитры?

Материалы подготовил
Степан Строев

25 апреля юбилей у легендарного вратаря 
сборной Советского Союза Владислава Тре-
тьяка. Накануне 65-летия корреспондент 
«Мира новостей» встретился с лучшим хокке-
истом XX века.

Третьяку сменили 
форму ради Брежнева
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«Канадцы вторую 
шайбу забросили 
мне на третьей 
минуте, и на органе 
начал играть 
похоронный марш».

Главным героем матча «Зенит» - «Урал» 
стал судья Алексей Еськов
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Юлия с хитом «Высоко». 7. 
Муж Марины Зудиной. 10. Процесс, уничтожающий свечу. 11. Кличка 
питомицы Шапокляк. 12. Ветхозаветный первочеловек. 13. Небреж-
ный утренний наряд. 15. Траншея вокруг крепости. 16. Восточный ветер 
для боцмана. 17. Музыкальная «посуда». 18. Транспорт Ходжи Насред-
дина. 19. Изысканное кушанье в раковине. 22. Мама Конька-горбунка. 
25. Мультфильм о попугае Голубчике. 26. Смелый всадник на корриде. 
29. Титул индийского монарха. 31. Семеро с ложками за столом. 33. И 
Крейцерова, и Лунная у Бетховена. 35. Верхнее облачение батюшки. 36. 
Модель Кэмпбелл по имени. 38. Порт в устье Луары, родина Жюля Вер-
на. 39. Крик, будящий крестьянина. 41. Символ соблюдения точного вре-
мени. 42. Комната, где принимают визитеров. 44. Скрытые возможности 
человека. 47. Его принимают, чтобы поправиться. 49. Кулинарный финал 
удачной ловли. 50. Принудительное товароведение по телевизору. 53. 
Мрачные застенки. 55. Питер Фальк в роли лейтенанта. 56. Аура каждо-
го из нас. 60. Держатель цветочных лепестков. 61. Нужно народу, как и 
хлеб. 62. Японка или китаянка. 63. Причина остановки компакт-диска.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Конкурент в завоевании дамы. 2. 
Попутчик на противоположной полке. 3. Русский серебряный рубль. 4. 
Сеть, «сплетенная» из шпионов. 5. Граница полярной области. 6. Аме-
риканец неуважительно. 7. Электромеханическая печатная машина. 8. 
Древнеиранский ученый Ибн Сина. 9. Город неподалеку от Суздаля. 14. 
Врач с отоскопом. 20. Преисподняя, куда проваливаются. 21. Прическа 
а-ля индеец. 23. Волочится за женскими юбками. 24. Детская забава не 
на деньги. 27. Пять исполнителей как один ВИА. 28. Исключительные 
способности. 30. Сверстница юноши. 32. Разряд каратиста. 34. Верев-
ка на ветке, заменяющая лиану. 37. Навязчивая мысль. 40. «Слуховой 
орган» иголки. 42. В кофейной гуще видит будущее. 43. Апельсиновая 
выжимка. 45. «Начинка» электропровода. 46. Рахат в кондитерской ара-
ба. 47. Создатель бульонного кубика. 48. Героиня картины Флавицкого. 
50. Долгое включение в работу. 51. 
Участок для рубки деревьев. 52. 
Стоянка с мастерскими для авто-
мобилей. 54. Ленинская оттепель. 
57. Клятва в стенах монастыря. 
58. Склад снопов в деревне. 59. 
«Рыба» из Липецкой области.

ТЕЛЕФОНЫ РЕКЛАМНОГО
ОТДЕЛА:

8 (499)
975-22-50,
975-21-60,
975-20-74
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Все внимание Близнецов бу-
дет сосредоточено на текущей 
психологической обстановке в 
семье. Вернитесь к вчерашне-
му разговору и обсудите все 
наболевшее, иначе проблема 
может иметь продолжение. 
В среду оформляйте важные 
документы. В субботу будьте 
осторожны при общении с 
малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

Ждите значительного улуч-
шения ситуации в личных 
отношениях, а также в фи-
нансовых делах. Опьяненные 
внутренней свободой и успе-
хом, настало время строить 
амбициозные планы на буду-
щее. В четверг будьте акку-
ратны в личных отношениях. 
В понедельник подписывайте 
важные документы.
Благоприятные дни - 29 и 2.
Неблагоприятные дни - 26 и 30.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Не забывайте поддерживать 
связь со старыми друзьями, 
если они того стоят, и, конеч-
но, заводить новые знаком-
ства. Ваша уверенность на 
этой неделе поможет решить 
любые трудные задачи. В 
пятницу лучше заняться спор-
том. Не воспринимайте все 
буквально, следите за своим 
настроением в понедельник.
Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 26 и 29.

Хорошее время заново оце-
нить свое финансовое по-
ложение, а также расставить 
творческие и бизнес-приори-
теты. Создайте новый список 
расходов, не забудьте учесть 
траты на ваши обучение, 
спорт и отдых. В среду не при-
нимайте ответственных реше-
ний. В выходные доделайте 
отложенные домашние дела.
Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 26 и 1.

Ракам следует добавить к 
жизни внутренний огонь. Если 
старый источник вдохновения 
исчерпал себя, ищите новый, 
это может быть реализация 
еще одной творческой идеи, 
новая дружба или огонь люб-
ви. В четверг используйте при-
лив силы в решении рабочих 
вопросов. В понедельник воз-
можны финансовые потери.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 1 и 27.

Атмосфера этой недели бу-
дет способствовать обще-
нию и новым знакомствам. 
Львам не придется прилагать 
много усилий, чтобы собе-
седник принял вашу точку 
зрения, воспользуйтесь этим. 
Среда - удачное время для 
крупных приобретений. По-
недельник успешен для ак-
тивных дел.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 29.

Девы будут сосредоточены 
на обстановке в семье, вос-
питании детей и повышении 
качества своей жизни. Не стоит 
тратить много денег на дорогие 
вещи для дома, позаботьтесь 
лучше о здоровом духовном 
микроклимате в семье. В среду 
не принимайте ответственных 
решений. В воскресенье следи-
те за своими вещами.
Благоприятные дни - 27 и 1.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

Не стоит потакать своим 
желаниям. Звезды рекомен-
дуют Весам в этот период не 
играть в рулетку с судьбой. 
Если вы потеряете контроль 
над собой, то можете по-
пасть в череду нелицепри-
ятных событий. В четверг 
будьте аккуратны в личных 
отношениях. В понедельник 
не переедайте.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 26 и 1.

Взаимоотношения Скорпи-
онов с коллегами нельзя на-
звать гладкими. Если вы не-
достаточно уверены в своем 
собеседнике, не переходите 
на панибратство, переступив 
черту, вы можете потерять 
доверительные отношения. 
В пятницу вас ждет успех на 
всех фронтах. Во вторник не 
опаздывайте.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 1.

Козероги наконец «дозре-
ют» и сделают решительный 
шаг, но, возможно, обстоя-
тельства сделают это первы-
ми. Вы по-прежнему будете 
иметь свободу выбора и го-
товы рисковать и даже жерт-
вовать. В среду не принимай-
те ответственных решений. В 
воскресенье следите за сво-
ими вещами.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 27 и 1.

Не пытайтесь предсказать 
ход событий, они будут раз-
ворачиваться не так, как вы 
ожидаете. Кроме того, на 
ваши плечи может лечь тяже-
лый груз, это может быть до-
полнительная физическая на-
грузка или ответственность. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. Не забудьте об от-
дыхе в выходные.
Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 26 и 1.

У Рыб на этой неделе воз-
можны частые перепады 
настроения и противоре-
чивость намерений. Кроме 
того, избегайте сейчас от-
кровенных разговоров по ду-
шам. В четверг приготовьтесь 
к неожиданным визитам. В 
понедельник оформляйте и 
подписывайте важные доку-
менты.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 2.

ПРОГНОЗ

27 апреля соединение Меркурия и Урана - велика веро-
ятность сбоев в работе электроприборов и проблемы 
на транспорте. Кроме того, в этот день можно найти 
оригинальные решения трудных вопросов. 29 апре-
ля Венера в Овне даст остро почувствовать жажду 
любви, подарит дружелюбие и жизнерадостность, 
посетите с друзьями культурное мероприятие.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

26 АПРЕЛЯ -
2 МАЯ
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Разговаривают две 
блондинки:

- Быстро у нас книж-
ки стали выпускать!

- В смысле?
- Сегодня захожу в 

книжный купить журнал 
«Космополитен», а там на 
полке уже лежит книжка 
по сериалу «Анна Каре-
нина», а он только вчера 
закончился!

Седовласый мужик 
покупает сигареты. 
Кассирша говорит ему:

- Паспорт покажите.
Дед не растерялся:
- Я не себе, это папа 

просил купить.

- Петрович, я тебя в со-
тый раз прошу: не назы-
вай меня своим половым 
партнером! Мы с тобой 
- паркетоукладчики!

Мне кажется, что 
производители нас об-
манывают, потому что 
гель после бритья от 
раздражения ни фига 
не помогает, как все раз-
дражали меня, так и про-
должают раздражать.

Жена показывает 
мужу фотографию:

- Видишь этого че-
ловека?

- Да.
- В шесть вечера за-

берешь его из детского 
сада.

Вчера видел в супер-
маркете мужика, поте-
рявшего составленный 
женой список продуктов, 
которые надо купить, и за-
бывшего дома мобильник. 
Вид у него был как у ма-
лыша, потерявшего маму 
на многолюдном вокзале.

П с и х о л о г и ч е с к и е 
травмы детства все-таки 

можно забыть или спря-
тать глубоко внутри себя. 
Вот я, например, уже не 
помню, когда копается 
картошка.

По «Новостям»:
«Под Владимиром 

уничтожили готовивших 
теракты боевиков».

Дед с дивана:
- Теперь под Дмитри-

ем все проверьте.

Выступает кандидат 
в депутаты:

- Наша партия - это 
гарантированные рабо-
чие места и уверенность 
в завтрашнем дне!

Голос из толпы:
- Крепостное право, 

что ли?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Облепиха. 7. Казанок. 10. Гримаса. 11. 
Растяпа. 12. Иран. 13. Елабуга. 15. Отс. 16. Икс. 17. Унисекс. 
18. Азия. 19. Скандал. 22. Агитация. 25. Ион. 26. Адаптер. 29. 
Егерь. 31. Икона. 33. Солдат. 35. Шале. 36. Посад. 38. Неон. 
39. Опасение. 41. Нрав. 42. Танкетка. 44. Интерфейс. 47. Ба-
люстрада. 49. Уфа. 50. Возраст. 53. Креатив. 55. Маракас. 56. 
Тротуар. 60. Шиповки. 61. Леопард. 62. Корабль. 63. Авиабаза. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Оговорка. 2. Лариса. 3. Ирония. 4. Агрес-
сия. 5. Кика. 6. Табу. 7. Караулка. 8. Автостоп. 9. «Крайслер». 
14. Бен. 20. Акиньшина. 21. Даниил. 23. Иволга. 24. Цвет. 27. 
Арапник. 28. Таксистка. 30. Евгений. 32. Кен. 34. Алебарда. 37. 
Дана. 40. Пенн. 42. Тальков. 43. Нос. 45. Туз. 46. Суфле. 47. Ба-
гет. 48. Адвокатура. 50. Вещмешок. 51. Розанова. 52. Текстиль. 
54. Аут. 57. Обод. 58. Угар. 59. Руда.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №17 (1217)
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